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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В Иркутске прошел международный 
турнир по смешанным единоборствам. 
Во Дворце спорта «Труд» собрались 
профессионалы из ближнего зарубе-
жья, а также Бразилии. Зрители ждали 
главного боя турнира, в котором со-
шлись иркутянин Роман Лукашевич и 
бразилец Джеронимо Дос Сантос.

СТР. 21

Иммерсивный спектакль «Дуры мы, 
дуры», где зрители могут влиять на 
развитие сюжета, поставил Иркутский 
областной музыкальный театр имени 
Н.М. Загурского. В основу легла пьеса 
драматурга Дамира Салимзянова, ос-
нованная на реальных историях. 

СТР. 24

СПОРТ НОВОГОДНЯЯ ИСТОРИЯТРУДОУСТРОЙСТВО

Мы – одни из лидеров в Сиби-
ри по количеству заявок, по-
данных на получение грантов 
Президентского фонда куль-
турных инициатив. За три 
года из региона подали почти 
тысячу заявок, 112 – победи-
ли. Возникла необходимость 
создать проектный офис, пло-
щадкой которого рассматрива-
ем библиотеку имени  Молча-
нова-Сибирского.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 12–13

В Иркутской области свыше 1,3 тыс. 
инвалидов получили работу в 2023 
году. Большую роль играет федераль-
ный закон о квотировании, который 
обязал работодателей не только вы-
делять места для граждан с особыми 
потребностями, но и нанимать их на 
работу, заключая трудовые договоры.

СТР. 8
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Реклама

Шедевры Шедевры 
чистой чистой 
водыводы

Творить добро своими руками, объеди-
няя вокруг себя единомышленников, до-
рогого стоит. Когда смотришь проекты, 
которые были реализованы, поражаешь-
ся спектру решенных проблем. Это и ре-
абилитация инвалидов, помощь детям, 
благоустройство муниципалитетов, соз-
дание спортивных площадок и уголков 
для реализации досуга. И, конечно, всех 
нас объединила тема специальной воен-
ной операции. Каждый из вас включился 
в той или иной степени в работу по ока-
занию помощи и поддержки участников 
СВО, членам их семей и жителям осво-
божденных территорий. Вы делаете ве-
ликое дело!

Валентина ВОБЛИКОВА, заместитель 

председателя правительства Иркутской 

области  

БУККРОССИНГ ДЛЯ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВБУККРОССИНГ ДЛЯ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ
НЕСТАНДАРТНЫЕ ПРОЕКТЫ БИБЛИОТЕКИ НЕСТАНДАРТНЫЕ ПРОЕКТЫ БИБЛИОТЕКИ 
СЕЛА ЕРБОГАЧЕН КАТАНГСКОГО РАЙОНАСЕЛА ЕРБОГАЧЕН КАТАНГСКОГО РАЙОНА

СТР.  14–15
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   ЭКСПОРТ УСТУПАЕТ 
   ИМПОРТУ

В конце прошлой неде-
ли глава региона вместе с 
представителями прави-
тельства области и Восточ-
но-Сибирской промыш-
ленной палаты побывал с 
официальным визитом в 
Республике Беларусь. Ос-
новной целью поездки 
стало заседание рабочей 
группы по сотрудничеству 
нашего региона и Белару-
си, которое прошло уже в 
восьмой раз. Со стороны 
Республики участие при-
няли представители орга-
нов власти и бизнеса. Игорь 
Кобзев в приветственном 
слове подчеркнул много-
летние традиции дружбы 
и взаимопомощи регионов, 
их культурную и духовную 
общность, а также совмест-
ное историческое прошлое. 

– Сегодня подвели итоги 
совместной работы, – про-
должил глава Приангарья. 
– Во время предыдущего 
заседания рабочей группы 
было утверждено 42 ме-
роприятия для развития 
отношений. Сегодня озву-
чено, что по 32 работы за-
вершили, еще по 10 работа 
продолжается. Особо отме-
чу, что на 24% увеличился 
импорт продукции в реги-
он из Республики Беларусь. 
Это значит, что мы создаем 
благоприятные условия для 
бизнеса, продукция востре-
бована. Также увидели, что 
необходимо усилить работу 
по экспорту продукции из 
региона. 

Глава региона отметил, 
что Беларусь остается од-
ним из ведущих торгово-
экономических партнеров 
Иркутской области в таких 
сферах, как промышлен-
ность, сельское хозяйство, 
наука. Республика входит в 
тройку лидеров среди стран 
СНГ по совместному внеш-
неторговому обороту. При-
ангарье экспортирует в Бе-
ларусь металлы и изделия 
из них, машины и оборудо-
вание, древесину и изделия 
из нее, продукцию хими-
ческой промышленности, 
продукты питания. Наи-
больший рост демонстри-
руют поставки алюминия, 
целлюлозы, аккумулято-
ров. Увеличился экспорт 
стеатита, талька, изделий 
из пластмасс. Кроме того, 
между Иркутской областью 
и Республикой хорошо на-
лажен товарооборот в сфере 
агропромышленного ком-
плекса. Так, на прилавках 
Приангарья можно увидеть 
сыры, замороженные ово-
щи, колбасные изделия и 
кондитерскую продукцию 
из Беларуси. А в соседнее 
государство наш регион в 
основном экспортирует со-
евую муку и бутилирован-
ную питьевую воду. 

– Объем товарооборота 
значительно вырос за по-
следний год, – отметил 
председатель Брестского 
облисполкома Республи-
ки Беларусь Юрий Шулей-
ко. – Иркутская область 
– очень интересный про-
мышленный регион. Ду-
маю, что в дальнейшем нас 
свяжет взаимодействие в 

авиастроении. Для жите-
лей Иркутской области до-
ступна продукция наших 
мясоперерабатывающих и 
молокоперерабатывающих 
предприятий, взаимодей-
ствие будет расширяться. 
Рассматриваем потенци-
ал Иркутской области для 
экспорта нашей продукции 
в Китай. Сегодня мы ра-
ботаем вместе в науке, в 
поставках сельхозтехники, 
дорожной техники, непо-
средственно для добычи 
руды, которую ведут в Ир-
кутской области.

   ОДЕЖДА, ЩЕПА, 
   ЯГОДЫ И ТУРИЗМ

Как рассказала первый 
заместитель министра 
сельского хозяйства Иркут-
ской области Марина Ко-
жарина, в настоящее вре-
мя действуют соглашения 
о сотрудничестве между 
минсельхозом Прианга-
рья и целым рядом бело-
русских компаний. С 2020 
года Иркутская область 
для сельхозпредприятий 
приобрела в Белоруссии 29 
зерноуборочных комбай-
нов, пять кормоуборочных 
комбайнов и 235 тракто-
ров. Продолжается сотруд-
ничество по модернизации 
молочно-товарных ферм 
и применения стойлового 
и доильного оборудования 
сельскохозяйственными 
предприятиями Иркутской 
области. В частности, ОАО 
«Гомельагрокомплект» 
поставляет нашим компа-
ниям доильное оборудова-
ние и комплектующие зап-

части к нему, материалы 
для идентификации жи-
вотных (бирки, ошейники, 
номера), ветпрепараты. За-
ключено соглашение о со-
трудничестве с компанией 
«Белвитунифарм» о по-
ставках вакцин белорусско-
го производства. 

Развитию сотрудниче-
ства между Иркутской об-
ластью и Республикой Бе-
ларусь способствует интен-
сивный обмен делегациями 
в рамках бизнес-миссий. 
В течение года состоялось 
пять таких мероприятий, 
участие в которых приняли 
95 компаний Приангарья и 
22 белорусских организа-
ции. Во время нынешне-
го визита делегации Ир-
кутской области с бизнес-
миссией Беларусь посетили 
шесть компаний по про-
изводству продуктов пита-
ния, одежды, пиломатери-
алов, щепы и целлюлозы, 
продукции из фруктов и 
диких ягод, а также рабо-
тающие в сфере энергетики 
и туризма. Двусторонние 
деловые переговоры очно и 
в онлайн-формате прове-
ли более 30 представителей 
белорусских предприятий. 
Кстати, для организации 
прямых переговоров между 
производителями действу-
ет виртуальный Торговый 
дом «Иркутск – Брест», 
участниками которого на 
данный момент являются 
12 иркутских и 26 белорус-
ских компаний.

– Сегодня мы видим 
перспективы сотрудни-
чества в сферах поставок 

сельскохозяйственного сы-
рья, продуктов питания, 
изделий из дерева, лекар-
ственных средств. Также 
мы говорим об экспорте 
туристских услуг, – про-
комментировал Игорь Коб-
зев.

Следующее, IX заседание 
рабочей группы по сотруд-
ничеству Иркутской обла-
сти и Беларуси состоится 
в конце ноября – начале 
декабря следующего года. 

   ДРУЖБА ВУЗОВ 

За два дня работы в 
Брестской области Игорь 
Кобзев, представители 
правительства региона и 
Торгово-промышленной 
палаты Восточной Сибири 
посетили предприятия по 
производству современной 
разметки и ремонта дорог, 
отделочных материалов, а 
также деревообрабатываю-
щее производство полно-
го цикла – от заготовки 
древесины до производства 
мебели. Не обошел внима-
нием глава региона 558-й 
Авиационный ремонтный 
завод, с которым сотруд-
ничает Иркутский авиаци-
онный завод – филиал ПАО 
«Корпорация «Яковлев».

Игорь Кобзев также оз-
накомился с материально-
технической базой Брест-
ского государственного 
технического университе-
та. Между этим вузом и 
Иркутским национальным 
исследовательским тех-
ническим университетом 
подписано соглашение о 

ГУБЕРНАТ    Р

От Иркутска до самого Бреста
Делегация правительства Приангарья 
посетила Республику Беларусь

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА   Импорт продукции 
из Республики Беларусь в Иркутскую 
область за последний год увеличился на 
24%. И это не предел. Приангарье в свою 
очередь планирует расширить ассортимент 
товаров, экспортируемых в соседнее 
государство. Точки взаимодействия и в 
целом дальнейшее сотрудничество обсудил 
губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев с представителями органов власти 
Беларуси во время своего официального 
визита в Республику. 



313 декабря 2023 № 141 (2635)

сотрудничестве, которое 
предполагает совместную 
разработку инновацион-
ного методического обе-
спечения образовательного 
процесса, программ бака-
лавриата и магистратуры, 
академический обмен про-
фессорско-преподаватель-
ским составом и студен-
тами и общие проекты. Во 
время встречи глав реги-
онов двух стран с руко-
водителями учреждений 
образования России и Бе-
ларуси достигнуты предва-
рительные договоренности 
о совместной реализации 
пилотных научно-исследо-
вательских и прикладных 
проектов на территории 
Приангарья. 

Рекордсменом по ко-
личеству подписанных 
соглашений о сотрудни-
честве в рамках рабочего 
визита правительствен-
ной делегации Приангарья 
в Беларусь стал Иркутский 
государственный аграр-
ный университет им. А.А. 
Ежевского. Так, было офи-
циально закреплено взаи-
модействие с ОАО «Гом-
сельмаш», а 8 декабря под-
писано два соглашения с 
Брестским государствен-
ным техническим универ-
ситетом и Барановичским 
госуниверситетом. В рам-

ках документов планиру-
ется проведение совмест-
ных научно-практических 
мероприятий и научно-ис-
следовательских проектов, 
создание творческих и на-
учных коллективов для ре-

шения образовательных и 
исследовательских задач, 
обмен преподавателями и 
молодыми учеными и т.п. 

– Взаимодействие с ву-
зами Республики Беларусь 
повысит результаты образо-

вательной деятельности как 
Иркутского университета, 
так и коллег из Беларуси, 
– заметил Игорь Кобзев. – 
Преподаватели и студенты 
получат возможность более 
качественно и полноценно 

обмениваться накопленной 
базой, укреплять связи, из-
учить новую сельскохозяй-
ственную технику. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ИГОРЬ КОБЗЕВ,  
ГУБЕРНАТОР 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ:
– Работая в Бресте, посетили 
памятное место – мемориаль-
ный комплекс «Брестская кре-
пость-герой». Здесь заботливо 
и бережно хранят память о тех, 
кто совершил подвиг во имя 
своей страны, во имя Победы. 

Люди бились до конца, ге-
роически. Это наше общее 
прошлое, о котором нельзя 
забывать. И я бесконечно бла-
годарен сотрудникам комплек-
са за их такую нужную и важ-
ную работу. Ведь тогда война 
затронула буквально каждую 
семью, и моя не исключение. 
Оба моих деда воевали. Алек-
сей Григорьевич Кобзев погиб 
в районе поселения Куолаяр-
ви, Евсей Петрович Миронов 
прошел всю войну. 

В разговоре с сотрудниками 
музея услышал историю одно-
го бойца, чья судьба связана 
и с Иркутской областью. Это 

Петр Михайлович Гаврилов. 
Участник обороны Брестской 
крепости. Он самоотверженно 
сражался, был тяжело ранен, 
истощен, но продолжал биться. 
В конечном итоге попал в плен. 
После окончания войны Петр 
Михайлович был начальником 
лагерного пункта японских во-
еннопленных под Тайшетом. 
Здесь, в Иркутской области, 
встретил будущую супругу, 
женился во второй раз, позже 
переехал в Краснодар. В мемо-
риальном комплексе хранятся 
личные вещи Петра Михайло-
вича, в том числе награды: ор-
ден Ленина и медаль «Золотая 
Звезда». За оборону Брестской 
крепости он был удостоен зва-
ния Героя Советского Союза.
Среди защитников твердыни 
были и уроженцы нашего ре-
гиона. Предложил разместить 
в городе памятную табличку, 
посвященную бойцам из Ир-
кутской области. Она появится 
на гарнизонном кладбище Бре-
ста. Тем более что в следующем 
году – 80-летие освобождения 
Бреста. 

   ПОВЕРЬ В СВОИ 
   ВОЗМОЖНОСТИ

В этом году на конкурс «Доб- 
рое сердце» подали 94 заявки из 
19 муниципалитетов Иркутской 
области. Лауреатов выбрали в де-
сяти номинациях. Статуэтки в 
виде сердца и дипломы победите-
лям вручила заместитель предсе-
дателя правительства Иркутской 
области Валентина Вобликова. 

– Творить добро своими рука-
ми, объединяя вокруг себя еди-
номышленников, дорогого стоит, 
– отметила она. – Когда смо-
тришь проекты, которые были 
реализованы, поражаешься спек-
тру решенных проблем. Это и ре-
абилитация инвалидов, помощь 
детям, благоустройство муници-
палитетов, создание спортивных 
площадок и уголков для реализа-
ции досуга. И, конечно, всех нас 
объединила тема специальной 
военной операции. Каждый из 
вас включился в той или иной 
степени в работу по оказанию 
помощи и поддержки участников 
СВО, членам их семей и жите-
лям освобожденных территорий. 
Вы делаете великое дело! Спасибо 
вам огромное!
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 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

12 ДЕКАБРЯ –  
ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Уважаемые жители  
Иркутской области!  

Поздравляю с Днем Конституции 
Российской Федерации. 

В этом году мы празднуем знамена-
тельную дату – 30-летие с момента 
принятия Конституции Российской 
Федерации на всенародном референ-
думе. 
Главный документ страны, ставший 
фундаментом правовой системы на-
шей страны, закладывает прочную 
основу для дальнейшего развития 
России, гарантирует права и свободы 
человека и гражданина. Перед нами 
стоит общая задача – беречь ценно-
сти, провозглашенные Российской 
Конституцией. 
Президент России Владимир Влади-
мирович Путин неоднократно под-
черкивал, что только сильное, само-
стоятельное государство способно 
надежно защитить права своих граж-
дан, а стабильность конституционных 
принципов и норм – это неотъемлемая 
составляющая успешного развития 
нашей страны. 
Уверен, что День Конституции всегда 
будет для нас символом единения и 
совместной ответственности за на-
стоящее и будущее нашей Родины. 
От души желаю всем жителям Иркут-
ской области здоровья, благополучия 
и успехов в воплощении намеченных 
планов!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

Доброе сердце Приангарья
В Иркутске наградили 
общественников, решающих 
социально значимые проблемы

 � ДЕЛА И ЛЮДИ  Напомним, конкурс «Доброе 
сердце» проводится во второй раз среди 
некоммерческих организаций, ТОСов и частных лиц, 
чьи проекты направлены на развитие и укрепление 
гражданского общества. В этот день также вручили 
благодарственные письма губернатора и правительства 
Иркутской области, министерств и ведомств, 
Законодательного Собрания региона, уполномоченных 
по правам человека и по правам ребенка. Бизнес 
отметили за высокую социальную ответственность и 
поддержку некоммерческого сектора.
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  АКТУАЛЬНО  13 декабря в 
Законодательном Собрании 
Иркутской области проходит 
шестая сессия четвертого созыва. 
Депутатам предстоит рассмотреть 
более 30 вопросов, обсуждение 
которых состоялось во время 
работы комитетов и комиссий. 
Повестка сессии накануне 
была утверждена на заседании 
коллегии, которое состоялось под 
председательством Александра 
Ведерникова. 

МОЛОДЕЖНЫЙ ПАРЛАМЕНТ РАСШИРЯТ

Комитет о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении под пред-
седательством Виталия Перетолчина рассмо-
трел кандидатуры в Общественный совет при 
Заксобрании. Проект решения будет представ-
лен на сессии областного парламента. 

Кроме того, профильный комитет согласо-
вал кандидатуру Юлии Махтиной, предложен-
ную спикером регионального парламента на 
должность председателя Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области. Вопрос о внесении 
кандидатуры согласован с губернатором Ир-
кутской области Игорем Кобзевым. 

Помимо этого, на предстоящей сессии де-
путаты обсудят изменения в закон «О Мо-
лодежном парламенте при Законодательном 
Собрании Иркутской области». Как пояснил 
депутат Даниил Литвинов, корректировками 
предлагается увеличить количество депутатов 
Молодежного парламента с 38 до 45. Также рас-
ширяется перечень субъектов, которые вправе 
делегировать своих кандидатов в депутаты 
Молодежного парламента.

Комитет рекомендовал принять на сессии 
в первом чтении и после проведения лингви-
стической экспертизы в окончательном чтении 
изменения в закон «О наградах Иркутской 
области и почетных званиях Иркутской обла-
сти», которые позволят учредить нагрудный 
знак к Почетной грамоте губернатора региона.

ИЗМЕНЕНИЯ ПО СЕРТИФИКАТУ НА 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ МАТКАПИТАЛ 

Сертификат на региональный материнский 
капитал в скором времени можно будет полу-
чить в личном кабинете на портале Госуслуг, 
не обращаясь в органы соцзащиты или МФЦ. 
Соответствующий законопроект о социальной 
поддержке для семей, имеющих детей в Ир-
кутской области, рассмотрели на заседании 
комитета по здравоохранению и социальной 
защите под председательством Артема Лоб-
кова.

Как пояснил министр социального разви-
тия, опеки и попечительства Иркутской обла-
сти Владимир Родионов, закон о региональном 
материнском капитале действует с 2012 года. 
Однако предоставление меры дополнительной 
социальной поддержки в настоящее время но-
сит заявительный характер. Проектом закона 
«О дополнительной мере социальной под-
держки семей, имеющих детей в Иркутской 
области» по аналогии с федеральным поряд-
ком предлагается установить возможность для 
лиц, имеющих право на государственную под-
держку, получать сертификат на материнский 
капитал, не обращаясь в органы соцзащиты 
или МФЦ. 

– Решение о выдаче государственного сер-
тификата будет приниматься на основании 

сведений, поступивших из Единого государ-
ственного реестра записи актов гражданского 
состояния. Сам сертификат в форме электрон-
ного документа будет направлен посредством 
портала Госуслуг в личный кабинет гражда-
нина. Данный порядок позволит сократить 
взаимодействие граждан с государственными 
органами, значительно уменьшит сроки ока-
зания данной услуги, – отметил Владимир 
Родионов.

Также на комитете обсудили изменения в 
областной закон «О государственной социаль-
ной помощи отдельным категориям граждан в 
Иркутской области». Предлагается внести се-
мьи участников СВО в список категорий граж-
дан, имеющих право на социальную помощь 
на основании социального контракта. Также 
изменения касаются сокращения сроков об-
ращения для повторного заключения социаль-
ного контракта – с 3 лет до 1 года, что позволит 
охватить больше семей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации. Оба законопроекта 
профильный комитет рекомендовал принять 
в первом чтении на шестой сессии. 

РУКОТВОРНЫЙ ЛЕС – ПОД ЗАЩИТУ

Комитет по законодательству о природо-
пользовании, экологии и сельском хозяйстве 
поддержал предложение о включении лесного 
массива в микрорайоне Академгородок Ир-
кутска в лесопарковый зеленый пояс вокруг 
города. Обсуждение вопроса состоялось под 
председательством Сергея Гомбоева.

Весной этого года Иркутский научный центр 
СО РАН обратился в Общественную палату Ир-
кутской области с просьбой включить земель-
ный участок площадью 0,82 г, который рас-
положен в Академгородке, в границы лесопар-
кового зеленого пояса города Иркутска. В июле 
этого года состоялось общественное публичное 
слушание по данному вопросу. Общественная 
палата региона направила в Заксобрание про-
токол указанных слушаний и все необходимые 
к нему материалы. 

– Территория, о которой идет речь, пред-
ставляет собой рукотворный лес, высажен-
ный жителями Академгородка, выпускниками 
школ № 24 и № 19. Зеленый массив использу-
ется жителями города Иркутска и Иркутского 
района в качестве рекреационной зоны. Это 
хорошее место для прогулок, здесь катаются на 
лыжах и занимаются скандинавской ходьбой. 
Иркутяне искренне переживают за сохран-
ность рукотворного леса, – пояснил Василий 

Щербак, заместитель директора Иркутского 
научного центра СО РАН.

Также на заседании комитета состоялось 
обсуждение строительства Южного обхода во-
круг Иркутска, было отмечено, что этот проект 
не затрагивает лесной массив Академгородка. 
В итоге комитет предложил поддержать ини-
циативу по увеличению лесопаркового зелено-
го пояса вокруг города Иркутска. Соответству-
ющий проект постановления вынесен на сес-
сию Заксобрания, которая проходит 13 декабря.

ПОДДЕРЖКА ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ

Комитет по социально-культурному за-
конодательству областного парламента внес 
на рассмотрение сессии Заксобрания проект 
областного реестра молодежных и детских 
общественных объединений на 2024 год и ре-
комендовал его к утверждению. Обсуждение 
вопроса состоялось на заседании комитета под 
председательством Дмитрия Мясникова.

От молодежных и детских общественных 
объединений Приангарья в этом году посту-
пило 42 заявки. Министерство по молодежной 
политике региона одобрило включение в ре-
естр 34 новых организации. Одним из главных 
критериев отбора является срок работы на 
территории региона, который должен быть не 
менее одного года на момент подачи заявки о 
включении в реестр.

Участники областного реестра молодеж-
ных общественных объединений могут пре-
тендовать на получение субсидии. Средства 
из областного бюджета организации могут 
направить на покрытие текущих затрат, ко-
торые возникают у них при ведении своей де-
ятельности. Это могут быть расходы, связан-
ные с приобретением призовой и раздаточной 
продукции, канцелярии, полиграфии. Также 
субсидия может направляться на погаше-
ние транспортных расходов, арендной платы, 
оплату коммунальных услуг.

Во втором чтении депутаты рассмотрят 
поправки в закон «О бесплатном предостав-
лении земельных участков в собственность 
граждан». Речь в законопроекте идет о предо-
ставлении права на бесплатную землю воен-
нослужащим, награжденным за заслуги при 
участии в спецоперации и семьям погибших 
участников СВО.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Шестая сессия ЗС:
главные темы повестки
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ОПЫТ 
ДЛЯ МАСШТАБИРОВАНИЯ 

Парламентарии посетили парк 
культуры и отдыха в Вихоревке, 
где в рамках нескольких государ-
ственных программ провели мас-
штабное благоустройство. Здесь 
обновили покрытие площади, 
тротуаров, установили скамейки, 
урны, качели, навесы. А детский 
дом творчества городского поселе-
ния в этом году стал победителем 
конкурса инициативных проек-
тов. На его базе было предложе-
но развивать агробизнес-образо-
вание и робототехнику, открыть 
молодежный медиацентр, «Твор-
ческое ателье» для создания сво-
ими руками изделий из кожи, 
ткани, нетрадиционных матери-
алов.

Также депутаты осмотрели 
многофункциональную спортив-
ную площадку в Калтуке, которую 
обустроили на средства областного 
и местного бюджетов. На площад-
ке установили резиновое покры-
тие на бетонной основе, баскет-
больные кольца, стойки под во-
лейбольную сетку, освещение для 
вечерних занятий. На средства 
программы «Народные инициа-
тивы» в селе выполнили огражде-
ние детской площадки, оснастили 
мебелью и техникой культурно-
досуговый центр. В здании также 
провели текущий ремонт в рам-
ках федерального проекта «Куль-
тура малой родины». Кроме того, 

капитальный ремонт завершается 
в детском саду «Светлячок» – в 
здании обновили крышу, заме-
нили ограждение, окна. Террито-
рию детского сада благоустроили 
в рамках реализации инициатив-
ных проектов. Капремонт и осна-
щение цифровым оборудованием 
провели и в Калтукской средней 
школе.

В 2023 году Братский район 
направил средства «Народных 
инициатив» на благоустройство 
территорий, обустройство летне-
го водопровода, уличного осве-
щения, покупку спецтехники для 
лыжной трассы и другие цели. 
Жители стали активнее участво-
вать в конкурсе инициативных 
проектов. Кроме того, в терри-
тории разработали собственную 
программу инициативных про-
ектов, на реализацию которой в 
этом году выделили 5 млн рублей 
из районного бюджета.

– Мы увидели хороший опыт, 
который стоит распространить на 
другие территории области. При 
реализации таких программ важ-
но не подменять интересы жи-
телей потребностями поселений. 
Важно, чтобы именно люди вы-
бирали, какие проекты реализо-
вать в своем дворе, своем посел-
ке, чтобы участвовать в создании 
комфортных условий для себя 
и своей семьи. Об этом говорит 
наш президент, и эту цель ставят 
перед собой депутаты областно-

го парламента, когда разрабаты-
вают и принимают механизмы 
инициативного бюджетирования, 
– обратил внимание Александр 
Ведерников.

Он также сообщил, что депута-
ты внесли поправки в областной 
бюджет на 2024 год, которыми 
увеличили финансирование ини-
циативных проектов почти на 370 
млн рублей. Благодаря этому ре-
шению все инициативные про-
екты, которые в этом году прошли 
конкурсный отбор, будут реализо-
ваны.

НОВЫЙ ПОДХОД 
К БЛАГОУСТРОЙСТВУ

При встрече с парламентария-
ми мэр Братска Сергей Серебрен-
ников сообщил, что в северной 
столице Приангарья изменили 
стратегию благоустройства:

– Братск активно участвует в 
федеральных проектах, которые 
позволяют системно и комплек-
сно подходить к улучшению ин-
фраструктуры. Если в первые годы 
мы осуществляли работы точечно, 
то сейчас используем механизмы 
комплексного благоустройства не-
больших участков. Жители, кото-
рые участвуют в этих проектах, 
видят результат, и сейчас у нас 
уже сформирована очередь на бу-
дущие работы.

Объединение средств несколь-
ких программ для благоустрой-
ства территорий отметила глава 
думы Братска Лариса Павлова. Она 
сообщила, что Братск стал одним 
из городов, который активно при-
нял участие в реализации иници-
ативных проектов.

– Мы выходили в Законода-
тельное Собрание с предложением 
увеличить максимальное коли-
чество проектов для Братска и 
Ангарска до 20, и депутаты нас 
поддержали. Также мы ввели 
инициативные проекты на уровне 
города и сейчас выделяем 1,5 мил-
лиона рублей на их реализацию, – 
пояснила Лариса Павлова.

Основные проблемы, возника-
ющие при благоустройстве, об-
щие для многих территорий об-
ласти, перечислила начальник 
управления жилищной политики 
и стратегического развития ми-
нистерства жилищной политики 
и энергетики Иркутской области 
Елена Рябых. Среди них недо-
статочность финансирования, от-
сутствие комплексного подхода к 
благоустройству и сложные ус-
ловия участия в отдельных про-
граммах.

Спикер регионального парла-
мента призвал синхронизировать 
исполнение всех государственных 
программ и активно использовать 
для целей благоустройства меха-

низмы инициативного бюджети-
рования. 

– Инициативе нужно учить, 
и к этому я призываю депута-
тов муниципальных дум. Живое 
бюджетирование – это единение 
всех уровней власти с жителями, 
которое повышает их доверие к 
нам, к этим проектам, и позволя-
ет благоустраивать наши терри-
тории. Жители региона голосуют 
за лавочки, освещение, площадки, 
а мы должны за счет синхро-
низации программ сделать се-
ти, асфальтирование этого двора, 
проезды и прилегающие улицы, 
– сказал Александр Ведерников. 
Также глава парламента призвал 
разработать отдельную програм-
му Иркутской области для мо-
дернизации сетей ЖКХ во дворах 
для повышения качества благо-
устройства.

Депутаты регионального пар-
ламента отметили увеличение 
расходов местных бюджетов на 
содержание объектов благоу-
стройства, а также проблему ван-
дализма. Участники совещания 
предложили расширить перечень 
основных работ по программам 
благоустройства, включить в него 
озеленение территорий и систему 
водоотведения, а также устано-
вить норматив оплаты содержа-
ния детских площадок, созданных 
в рамках программ инициатив-
ного бюджетирования, привле-
кать к благоустройству управляю-
щие компании.

Также в рамках совещания об-
судили предложение думы Брат-
ска о введении административ-
ной ответственности за парковку 
автомобилей на газонах, детских и 
спортивных площадках во дворах. 
Как рассказала глава думы Лариса 
Павлова, предлагается установить 
штраф от одной до двух тысяч 
рублей для физических лиц и от 
десяти до двадцати тысяч рублей 
для юридических лиц.

Заместитель начальника об-
ластного УГИБДД ГУ МВД Сергей 
Глызин сообщил, что в этом го-
ду во дворах произошло 53 ДТП, 
в которых погибли два человека. 
При этом федеральным законода-
тельством установлен мораторий 
на проведение контрольных ме-
роприятий, который не позволя-
ет муниципалитетам штрафовать 
нарушителей правил парковки. 
Таким образом, норму предла-
гается закрепить на уровне ре-
гионального закона. При рассмо-
трении проекта закона, отметил 
Александр Ведерников, важно 
учитывать условия для размеще-
ния транспорта, которые созданы 
в территориях.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Александр Ведерников: 
Инициативное 
бюджетирование повышает 
доверие населения к власти

  ТЕРРИТОРИИ  Депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области во главе со спикером 
парламента Александром Ведерниковым посетили 
объекты Братского района, где были реализованы 
механизмы инициативного бюджетирования, а 
также обсудили вопросы благоустройства территорий 
на совещании в Братске. 
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 W стр. 3
Победителем в номи-

нации «Патриот России» 
с одноименным проектом 
признан Владимир Сман-
цер. Он создал Центр во-
енно-патриотического 
воспитания и подготов-
ки граждан РФ к военной 
службе, цель которого мо-
тивировать молодежь до-
призывного возраста за-
щищать Отечество. В но-
минации «Надежный 
тыл» с проектом «Свирск 
своих не бросает» лучшей 
стала Нина Широколобова. 
Она организовала гумани-
тарную и психологическую 
помощь участникам СВО и 
членам их семей. В номи-
нации «Моя Родина – моя 
забота» с проектом «Место 
притяжения» лидировала 
председатель ТОС «Клевер» 
Жанна Белова. Она вместе с 
другими волонтерами по-
селка Средний Усольского 
района создала простран-
ство для отдыха жителей и 
игровую площадку для де-
тей. В номинации «Сердце 
– детям» с проектом «Ра-
сти, детка» победила Ана-
стасия Старцева. В рамках 
проекта рукодельницы без-
возмездно вяжут игрушки 
и вещи, которые переда-
ются в Ивано-Матренин-
скую детскую клиническую 
больницу и городской пе-
ринатальный центр Иркут-
ска. В номинации «Жизнь 
без ограничений» лидером 
признана Федерация спорта 

лиц с интеллектуальными 
нарушениями с проектом 
«В свои возможности по-
верь» первого сибирского 
турнира по мини-футбо-
лу среди людей с синдро-
мом Дауна. В номинации 
«Во имя добра» лауреатом 
стала общественная орга-
низация социально-пси-
хологической поддержки 
населения «Гармония» с 
проектом «Альтернати-
ва», в рамках которой ре-
абилитацию и социальную 
адаптацию проходят лю-
ди, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации, в 
том числе нарко- и алко-
зависимые. Победителем в 
номинации «Экоэра» стал 
ТОС «Молодежный» с про-
ектом «Чистые «Золотые 
пески». Проект направлен 
на сохранение экосистемы 
деревни Мельхитуй Нукут-
ского района. В номинации 
«Серебряный возраст» 
наградили Черемховскую 
районную ветеранскую 
организацию с проектом 
«Любовь, забота и внима-
ние», которая включает 
целый комплекс меропри-
ятий, улучшающих каче-
ство жизни людей пожило-
го возраста. В номинации 
«Территория культуры» 
лидировала областная об-
щественная организация 
«Радуга» с проектом спек-
такля «Тоже Я. Иркутск», 
в котором приняли участие 
мамы детей с синдромом 
Дауна. В номинации «Диа-
лог культур» победила ав-

тономия чувашей Иркут-
ской области «ЮЛТАШ» с 
проектом «Чувашский ко-
стюм – легенда народа».

   БЛАГОДАРНОСТЬ 
   ЗА ДОБРЫЕ ДЕЛА

В этот день в торже-
ственной обстановке также 
подвели итоги деятельно-
сти некоммерческих орга-
низаций Иркутской обла-
сти в 2023 году. Благодар-
ственные письма губерна-
тора региона Игоря Кобзева 
«За активную обществен-
ную деятельность, направ-
ленную на поддержку и 
развитие некоммерческо-
го сектора города Кировска 
Луганской Народной Респу-
блики», вручили исполни-
тельному директору Фонда 
развития города «Новый 
Ангарск» Алине Ионовой, 
а также жителям региона, 
которые оказывают гума-
нитарную помощь участ-
никам СВО: Елене Рассохи-
ной и Ирине Астапенко.

Благодарственное пись-
мо Заксобрания региона 
председателю Союза терри-
ториальных общественных 
самоуправлений Иркутской 
области Альбине Широбо-
ковой вручил председатель 
комитета по социально-
культурному законодатель-
ству Дмитрий Мясников:

– Я благодарен вам за 
вашу работу, ведь обще-
ственники – это подвиж-
ники, люди, которые своей 

энергией, неравнодуши-
ем, открытостью и чело-
вечностью двигают вперед 
развитие нашей страны, 
– отметил он. – В нашей 
культуре всегда была тра-
диция помогать друг другу, 
но особенно это проявля-
ется в моменты общей бе-
ды. Массово волонтерство 
в Иркутской области стало 
развиваться в 2019 году по-
сле наводнения в Тулуне. В 
«ковидный» период тыся-
чи человек помогали забо-
левшим и врачам. Но осо-
бенно активным волонтер-
ское движение стало после 
объявления специальной 
военной операции. У нас 
десятки тысяч человек по-
могают солдатам и членам 
их семей. И я рад сегодня 
вручить Благодарственное 
письмо одному из самых 
известных общественных 
деятелей – Альбине Ана-
тольевне «За многолетний 
добросовестный труд и со-
циально значимую дея-
тельность, личный вклад в 
развитие гражданской ак-
тивности жителей и орга-
нов территориального об-
щественного самоуправле-
ния в Иркутской области».

Благодарности уполно-
моченного по правам че-
ловека РФ «За вклад в дело 
защиты прав и свобод чело-
века и гражданина» полу-
чили: клирик Собора Рож-
дества Христова, руководи-
тель отдела по делам мо-
лодежи Братской епархии 
Артем Пономарев и предсе-

датель правления Усольской 
городской общественной 
благотворительной орга-
низации «Общество мило-
сердия и Красного Креста» 
Валентина Кирьянова. 

Благодарность уполно-
моченного по правам че-
ловека Иркутской области 
и Благодарственное письмо 
от командования и лично-
го состава войсковой части 
95380 «За оказанное со-
действие и предоставление 
благотворительной помощи 
военнослужащим, находя-
щимся в зоне проведения 
СВО» вручили: директо-
ру «Альянс-текстиль Ир-
кутск» Олегу Белокрыльце-
ву и генеральному дирек-
тору «Торговый дом Тех-
нотекс» Михаилу Наумову. 

Благодарности уполно-
моченного по правам ре-
бенка Иркутской области 
получили: член Обществен-
ной палаты Иркутской об-
ласти Анна Загайнова, пре-
зидент Благотворительного 
фонда «Оберег» Александр 
Соболев, директор Иркут-
ской организации «Раду-
га» Наталья Попова, пред-
седатель Ассоциации со-
ветов отцов Иркутской 
области Максим Петров и 
директор Иркутской об-
щественной организации 
«Родители Сибири» Анна 
Кузьмина.  

– Наше сегодняшнее ме-
роприятие – это способ от-
метить, как высоко мы це-
ним благородную деятель-
ность общественных орга-
низаций и инициативных 
групп, – подчеркнула на-
чальник управления губер-
натора Иркутской области 
и правительства Иркутской 
области Ольга Куриленко-
ва. – Добрые дела и лю-
ди, которые их совершают, 
ничего не требуя взамен, 
заслуживают широкого 
признания общества, руко-
водства области, поддержку 
бизнес-сообщества.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

БЩЕСТВО

Доброе сердце Приангарья



713 декабря 2023 № 141 (2635)ГОР    ДСКАЯ СРЕДА

В рамках национального про-
екта «Безопасные качественные 
дороги» в 2023 году обновили во-
семь улиц Ангарска протяженно-
стью 12 км.

Самым большим ремонтным 
участком стал Ленинградский про-
спект – 4,5 км. Комплексные ра-
боты провели на отрезке от ули-
цы Красной до Горького, заменили 
трамвайные пути на трех пере-
крестках.

Отремонтировали также ули-
цы Файзулина, Сибирскую, Крас-
ную, Крупской, Трудовых Резер-

вов, проезд Косова, завершили ре-
монт на Алешина.

В нацпроекте Ангарский округ 
участвует седьмой год, за это вре-
мя на его средства обновили уже 
более 100 км.

Как отметил Сергей Петров, до-
полнительные возможности в ча-
сти обновления улично-дорожной 
сети у муниципалитета появи-
лись благодаря региональной под-
держке. Почти 13 км дорог в 2023 
году восстановили на средства об-
ластной субсидии.

«Субсидия на социально-эконо-
мическое развитие индивидуально 
принята правительством региона 
для опорных территорий – Ангар-
ска и Братска. Благодарю губер-
натора Иркутской области Игоря 
Ивановича Кобзева и председателя 
правительства региона Константи-
на Борисовича Зайцева за то, что 
услышали нас и приняли непро-
стое решение о выделении субси-
дии», – подчеркнул мэр.

В частности, это позволило при-
вести в соответствие с требования-
ми нормативов те дороги, которые 
не удается включить в нацпроект.

Так, обновлено дорожное по-
крытие на улице Партизанской в 
микрорайоне Китой, на Мичурина 
в Северном, на двух участках в 
Старо-Байкальске. Дорожные ра-
боты в рамках такой областной 
поддержки прошли на 13 город-
ских улицах. Серьезный объем ра-
бот выполнен в Мегете, где в этом 

году заасфальтировали 5,6 км до-
рог. Обновили улицу Совхозную в 
Савватеевке.

«Изменения невозможно не за-
метить. Еще восемь лет назад ситу-
ация с дорогами у нас была аховой. 
Сейчас есть другая задача. Людей 
беспокоит состояние внутриквар-
тальных, дворовых проездов. И мы 
планомерно эту проблему решаем. 
В том числе с помощью областной 
субсидии. В этом году отремонти-
ровали шесть внутриквартальных 
проездов. Полностью рассчитываем 
привести такие участки в порядок 
в течение двух лет», – отметил 
Сергей Петров.

Большие планы на будущий год. 
По словам Андрея Сафронова, в 
перечень национального проекта 
вошли семь участков. Контракты с 
подрядчиками уже заключены, что 
позволит приступить к работам в 
ранние сроки.

За счет областной субсидии вос-
становят 16 дорожных участков. 
Это в основном улицы отдаленных 
микрорайонов: Китоя, Цементного, 
Северного.

Кроме того, запланировано об-
новление дорог в деревне Зуй и 
в заимке Ивановке. Мэрия про-
рабатывает вопрос о выделении 
финансирования для ремонта на 
улице Рассвета в Одинске, а также 
дорожных работ в перспективной 
застройке села, где участки полу-
чили многодетные семьи.

 Василий ПЕТРОВ

Ангарск. Дорожный рекордАнгарск. Дорожный рекорд

 КОМПЕНСАЦИЯ  Изменения в положение 
о предоставлении выплаты подписал губернатор 
Игорь Кобзев. С 1 января 2024 года размер выплаты 
составит 300 тыс.  рублей.
– Со стороны государства вопросам поддержки семей с детьми, 
многодетных семей в частности, уделяется особое внимание. Пере-
чень мер регулярно расширяется и совершенствуется. Правитель-
ство Иркутской области также не отстает в этом вопросе. Приня-
ли решение об увеличении размера социальной выплаты взамен 
земельного участка. Это хорошее подспорье для семей с детьми. 
Средства можно направить на оплату ипотечных кредитов, стро-
ительство дома или квартиры. За три года новой мерой поддерж-
ки воспользовались 1402 многодетных семьи. Несомненно, в Год 
семьи, объявленном президентом РФ Владимиром Путиным, работа 
по укреплению института семьи будет продолжена, – рассказал 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев.
Мера поддержки была введена указом губернатора Игоря Кобзева от 
9 июня 2021 года № 158-уг. Социальная выплата взамен земельного 
участка предоставляется многодетным семьям, которые состоят на 
земельном учете более трех лет.
По данным на 5 декабря, в 2023 году выплату получили 518 
многодетных семей. Всего в областном бюджете на эти цели 
предусмотрено 104 млн рублей.
Заявления о принятии на учет на получение социальной выплаты 
подаются до 31 августа.

 Юрий ЮДИН

Строительные работы идут в рамках 
реализации региональной адресной про-
граммы «Переселение граждан, прожи-
вающих на территории Иркутской об-
ласти, из аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым до 1 января 2017 
года, в 2019–2025 годах».

– Минстрой Приангарья продолжает 
работать над задачей, поставленной гла-
вой региона Игорем Кобзевым, – пересе-
лить граждан из аварийного жилищного 
фонда в новое качественное жилье и за-
вершить программу в срок. В новые дома 
в Свирске до конца 2023 года планируется 
переселить 52 семьи из аварийного жи-
лищного фонда. В 1 квартале 2024 года 
запланировано сдать еще один дом на 18 
квартир, после чего мы закончим про-

грамму данного этапа по переселению в 
Свирске, – рассказал Александр Галкин.

На данный момент все строительные 
работы завершены, к домам подведены 
инженерные коммуникации, а в кварти-
рах выполнена чистовая отделка. Также 
благоустроена придомовая территория: 
заасфальтированы проезды, оборудованы 
парковка, детская и спортивная площад-
ки.

До конца года минстрой Приангарья 
планирует сдать в эксплуатацию блок-
секцию для переселенцев в Усолье-Сибир-
ском, которая рассчитана на 24 квартиры 
общей площадью более 1,3 тыс. квадрат-
ных метров.

 Юрий ЮДИН 

ФИНАНСОВОЕ ПОДСПОРЬЕ 

УВЕЛИЧЕН РАЗМЕР СОЦВЫПЛАТЫ 
МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ ВЗАМЕН 
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Подробную информацию о социальной выплате 
можно узнать на официальном сайте министерства 

имущественных отношений Иркутской области https://
irkobl.ru/sites/mio/ в разделе «Социальная выплата 

многодетным семьям».

В ОЖИДАНИИ НОВОСЕЛЬЯ

ЖИЛЬЕ   В городе 
Свирске завершается 
строительство группы 
трехэтажных домов 
для переселенцев из 
ветхого и аварийного 
жилья. Новое жилье 
возводят по улице 
Щорса-Лазо. Объект 
посетил министр 
строительства 
Иркутской области 
Александр Галкин.

 БЛАГОУСТРОЙСТВО  В этом году в Ангарском 
округе выполнен рекордный объем работ по ремонту 
дорог – обновили более 25 км транспортных артерий. 
Об итогах дорожного сезона мэр Сергей Петров и его 
заместитель Андрей Сафронов рассказали во время 
пресс-конференции накануне.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

 � ТРУДОУСТРОЙСТВО  
Большую роль 
в содействии 
трудоустройству людей 
с ограниченными 
возможностями играет 
федеральный закон о 
квотировании, особенно 
его изменения с прошлого 
года, которые обязали 
работодателей не только 
выделять места для 
граждан с особыми 
потребностями, но и 
нанимать их на работу, 
заключая трудовые 
договоры. С момента 
реализации закона 2,4 тыс. 
работодателей создали 
более 6,6 тыс. рабочих 
мест для инвалидов, 
правда, востребованы из 
них пока 77%.

– Органы занятости населения 
оказывают содействие трудоу-
стройству людей с ограниченными 
возможностями индивидуально, 
на основе жизненной ситуации 
каждого, – рассказала замести-
тель министра труда и занято-
сти региона Анна Выштыкайлова. 
– В Кадровом центре закрепля-
ется персональный куратор, ко-
торый разрабатывает пошаговый 
план трудоустройства инвалида. В 
первую очередь это оказание помо-
щи при регистрации на цифровой 
платформе, затем при составле-
нии резюме, в выборе подходящей 
работы. Если необходимо и есть 
возможность, то соискатель от-
правляется на обучение или по-
вышение квалификации. Для 
молодых граждан у нас хорошо 
работает программа стажировок, 
когда выпускники учебных заведе-
ний направляются к работодателю 
при государственной поддержке из 
областного бюджета для прохож-
дения стажировки и затем при 
приобретении профессиональных 
навыков закрепляются на рабочем 
месте. В этом году 34 человека с 
ограниченными возможностями 
прошли такую стажировку. 

По словам замминистра, хоро-
шим подспорьем по трудоустрой-
ству инвалидов является внедрен-
ный на федеральном уровне меха-
низм квотирования рабочих мест. 
Размер квоты составляет 2% для 
некоммерческих организаций и 3% 
для коммерческих. Закон касается 
организаций, в штате которых бо-
лее 35 человек. На сегодняшний 
день создано свыше 6,6 тыс. таких 
рабочих мест для инвалидов, од-

нако трудоустроено на них порядка 
5 тыс. человек (77%). 

Поскольку механизм квотиро-
вания был запущен относительно 
недавно, у предпринимателей и у 
самих людей с особыми потреб-
ностями остается много вопро-
сов. Например, есть недопонима-
ние системы расчетов выделяемых 
квотированных мест, так как не-
редко получается цифра с дробя-
ми, и кадровики не знают, сколько 
инвалидов им необходимо взять 
на работу. Анна Выштыкайлова по-
яснила, что цифры округляются в 
большую сторону. На многие от-
крываемые ставки коммерческие и 
некоммерческие организации про-
сто не могут найти необходимого 
специалиста. 

– В этом случае я советую про-
анализировать ставку, что-то из-
менить в ней, – отметила зам-
министра. – Можно рассмотреть 
возможность заключения альтер-
нативного соглашения с другим 
работодателем по трудоустройству 
инвалида у него. Список таких 
предприятий можно получить в 
каждом филиале Кадрового цен-
тра. А вот заключить альтерна-
тивное соглашение об исполнении 
квоты с филиалами своего пред-
приятия нельзя. 

В Иркутской области есть ком-
пании, сотрудники которых ра-
ботают на вахте. Людей с ограни-
ченными возможностями туда не 
отправить. Замминистра труда и 
занятости рекомендовала им все 
же подобрать варианты открытия 
квоты, к примеру, в офисе. Либо 
обратиться к списку предприятий, 

работающих по альтернативным 
соглашениям. 

Кстати, по данным на конец ок-
тября этого года, в регионе 32 рабо-
тодателя заключили такие альтер-
нативные соглашения по трудоу-
стройству инвалидов, создав 246 
рабочих мест. 

Нередко люди с ограниченны-
ми возможностями жалуются на 
то, что им отказывают в рабочем 
месте. По факту дискриминации 
они могут обратиться в инспекцию 
труда по Иркутской области. К тому 
же необязательно это ущемление 
прав – возможно, работодатель соз-
дал рабочее место, которое не соот-
ветствует квалификации инвалида. 

Председатель Иркутской регио-
нальной организации ОООИ «Все-
российского общества слепых» Га-
лина Катрук добавила, если у че-
ловека с ограниченными возмож-
ностями есть желание работать, 
то он обязательно трудоустроится. 
В Иркутске, например, имеются 
две организации, в штате которых 
только инвалиды. 

– Есть упаковочное предприя-
тие, куда можно устроиться на ра-
боту инвалиду, компания «Быто-

вик», которое занимается швей-
ным производством, изготовлени-
ем корпусной мебели, столярных и 
щеточных изделий, – продолжила 
Галина Катрук. – Много видов ра-
боты. В нашей системе можно по-
добрать рабочее место на разные 
виды квалификаций. 

Председатель общества слепых 
добавила, что в местных обще-
ственных организациях инвали-
ды могут устроиться социальными 
работниками. В частности, секре-
тарями-чтецами для инвалидов 
по зрению. 

– Чтобы ваши права были за-
щищены, нужно встать на учет в 
общественную организацию, – го-
ворит Галина Катрук. – Их всего 
четыре. Это общества инвалидов, 
глухих, слепых и воинов Афгани-
стана. Кроме того, человек будет 
вовремя информирован обо всех 
законах и их изменении, сможет 
получить консультацию, дополни-
тельное образование. Самое глав-
ное, человек с ограниченными воз-
можностями найдет себе примене-
ние, его жизнь станет интереснее. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Ограничены возможности,  
но не желания
В Иркутской области свыше 1,3 тыс. 
инвалидов получили работу в 2023 году

ОАО «РЖД» сдает в аренду нежилые помещения для размещения офиса  
по адресу: 665413, Иркутская область, город Черемхово, переулок 
Пролетарский, дом 6.
Телефон для связи в г. Иркутске: 8 (3952) 64-33-82 
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– Ежегодно 5 декабря в 
России и во всем мире от-
мечается День добровольца 
(волонтера). Отмечают его 
и добровольные пожар-
ные. Они вносят неоцени-
мый вклад в организацию 
противопожарной защиты 
Иркутской области, оказы-
вают помощь в тушении 
пожаров и спасении людей 
в отдаленных населенных 
пунктах. В этот знамена-
тельный день позвольте вы-
разить признательность за 
героический труд и предан-
ность нелегкому делу. Хочу 
пожелать крепкого здоро-
вья, семейного счастья, бла-
гополучия, успехов в труде 
на благо жителей Иркут-
ской области, – поздравил 
собравшихся глава региона.

Силами добровольцев 
обеспечивается своевре-
менное реагирование на 
пожары в 70% населенных 
пунктов Иркутской обла-
сти. С начала 2023 года под-
разделения добровольной 
пожарной охраны приня-
ли участие в тушении 565 
пожаров, а самостоятельно 
потушили 162 пожара.

– Рад поздравить вас, 
добровольцы, с вашим про-
фессиональным праздни-

ком! Добровольцы – это лю-
ди, которые часто первыми 
прибывают на помощь и 
сдерживают распростране-
ние огня, спасают людей, 
тушат пожары и занима-
ются их профилактикой. 
Достижения наших добро-
вольцев немалые. Уриков-
ская добровольная пожар-
ная команда находится на 
первом месте в Сибирском 
федеральном округе и за-
няла шестое место в стране 
на конкурсе добровольных 
пожарных команд. Благо-
дарю за ваш вклад в разви-
тие добровольной пожар-
ной охраны. Спасибо всем, 
кто самоотверженно готов 
спасать людей, тушить по-
жары, кто носит благород-
ное звание добровольца. 
Сухих вам рукавов! – по-
желал начальник ГУ МЧС 
России по Иркутской об-

ласти генерал-майор вну-
тренней службы Вячеслав 
Федосеенко.

Новая техника для до-
бровольцев приобретена в 
счет субсидий из областного 
бюджета на поддержку дея-
тельности добровольной по-
жарной охраны. В 2023 году 
субсидии получили две не-
коммерческие организации 
– региональное отделение 
Всероссийского доброволь-
ного пожарного общества 
и добровольная пожарная 
команда «Пожарно-техни-
ческий профиль». Общая 
сумма субсидий составила 
25,2 млн рублей.

Прицепы будут направ-
лены в Кимильтейское и 
Батаминское поселения 
Зиминского района, Мар-
ковское и Никольское по-
селения Иркутского района, 

Шебертинское поселение 
Нижнеудинского района, 
Борисовское и Полинчет-
ское поселения Тайшетско-
го района, Евдокимовское 
поселение Тулунского рай-
она, Новомальтинское по-
селение Усольского района, 
Олхинское, Баклашинское 
и Подкаменское поселения 
Шелеховского района.

– Субсидирование до-
бровольных пожарных в 
2023 году позволило осна-
стить пожарные команды 
в Иркутской области всем 
необходимым оборудова-
нием и обмундировани-
ем для тушения пожаров. 
В 2024–2025 годах продол-
жится работа по улучше-
нию материально-тех-
нической базы, развитию 
действующих подразделе-
ний общественных объе-

динений пожарной охраны 
и созданию новых добро-
вольных пожарных команд, 
– добавил Игорь Кобзев.

Кроме того, главу Ури-
ковского муниципального 
образования наградили за 
первое место в смотре-кон-
курсе на звание «Лучшая 
добровольная пожарная ко-
манда» на территории Ир-
кутской области и Сибир-
ского федерального округа 
в 2023 году. Отличившимся 
добровольцам Приангарья 
вручили благодарственные 
письма губернатора и по-
четные грамоты ГУ МЧС 
России. Мероприятие за-
вершилось показательным 
боевым развертыванием 
пожарного прицепа.

 �  Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ДОБР    ВОЛЬЦЫ

Сухих вам рукавов!
Пожарным дружинам области  
передали специальное оборудование

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ИГОРЬ КОБЗЕВ, ГУБЕРНАТОР ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ:
– Сегодня отмечается Международный день добровольца. У нас 
в регионе трудится более 50 000 волонтеров. Они помогают бой-
цам на фронте и жителям новых территорий в зоне специальной 
военной операции. Собирают и доставляют гуманитарные грузы. 
Помогают семьям военнослужащих.
Добровольцы не остаются равнодушными в трудные минуты, помо-
гают пострадавшим в стихийных бедствиях, органам полиции в по-
иске пропавших людей, а сотрудникам МЧС – в тушении пожаров.
Как раз добровольным пожарным формированиям мы сегодня 
передали 12 прицепов. Техника позволит им еще более оператив-
но выполнять их задачи.
С удовольствием пожал руку волонтерам, которые отличились во 
время своей работы. Бесконечно ценю и уважаю их труд.

 � МОДЕРНИЗАЦИЯ  В День добровольца, 5 декабря, 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев поздравил 
добровольных пожарных с праздником, а также передал главам 
муниципалитетов 12 новых прицепов для добровольных дружин 
региона. 
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Герои живут в наших сердцах

ОТ ЯЩЕРИЦ ДО БОЕВОГО 
ИСКУССТВА

Будущий герой СВО рос обыч-
ным ребенком. По учебе звезд с 
неба не хватал. Как вспоминает 
его мама Елена Юрьевна, учителя 
жаловались на отсутствие усидчи-
вости, отмечали его невниматель-
ность, поэтому в старших классах 
приходилось нанимать репетито-
ров, чтобы подтянуть знания. Пав-
ла школьные предметы не сильно 
интересовали. Зато у него про-
сыпался азарт, глаза горели, когда 
видел насекомых, змей, ящериц, 
за ними он мог часами наблюдать. 
Много энциклопедий на эту тему 
прочитал, в итоге у него столько 
знаний накопилось, что он смог 
занять почетное третье место в 
городской олимпиаде по биоло-
гии. Также с интересом школьник 
изучал камни, у него была своя 
коллекция минералов. Эти детские 
увлечения Павел забрал с собой 
в армию, словно часть того ми-
ра, который он тоже защищал на 
передовой. 

– Друзей у Паши было немного, 
– делится воспоминаниями Еле-
на Юрьевна. – Он терпеть не мог 
сплетни, ему не нравилось гово-
рить о шмотках или новых теле-
фонах. Сын не курил и не употре-
блял алкоголь до самой армии. Как 
и многие его ровесники, любил 
играть в компьютерные игры, ка-
таться на велосипеде, занимался 
плаванием. Пробовал себя в греко-
римской борьбе, но понял, что это 
не его вид спорта. Зато Паша при-
нимал участие в турнирах по арм-

рестлингу и был лидером соревно-
ваний. А еще в старших классах он 
увлекся кэндо – это современное 
японское боевое искусство фехто-
вания на бамбуковых мечах. 

Елена Юрьевна говорит, что Па-
ша был любящим сыном, ласко-
вым, заботливым, не капризным, 
но упрямым. Папа старался вос-
питывать в нем мужественность 
и стойкость, мама прививала ему 
рассудительность и сопереживание 
другим. Когда Паша был малень-
ким, за ним часто приглядывал 
старший брат Дима, пока родители 
были на работе. К Диме приходили 
друзья, и Паша всегда крутился 
возле них, слушая с интересом, 
о чем они говорят. Братья бы-
ли самостоятельными, оба умели 
приготовить еду, сделать мелкую 
работу по дому, но часто, как это 
обычно бывает, ленились.

ЗАЧИСЛЕН 
В СНАЙПЕРСКИЙ ВЗВОД

По мере взросления Павел на-
чал проявлять интерес к оружию 
и военному делу. Любил ходить 
на охоту с отцом. Все чаще начал 
говорить о том, как после школы 
пойдет в армию. 

– Чем старше становился Паша, 
тем серьезнее думал посвятить 
свою жизнь служению Отечеству, 
– продолжает мама героя. – Его 
дедушка по отцу проработал в ми-
лиции почти 35 лет, был отмечен 
тремя медалями за безупречную 
службу. Отец был в Афганистане, 
дядя – в Чечне, и сегодня он за-
щищает нашу страну на передо-
вой. 

Паша хотел поступить в кадет-
скую школу, но из-за травмы коле-
на его не приняли. Тогда он само-
стоятельно решил, как после 11-го 
класса пойдет в армию. Никаких 
других вариантов с поступлени-
ем в колледж или в вуз молодой 
человек не рассматривал. С не-
терпением ждал, когда ему придет 
повестка. И дождался. По призыву 
попал в учебный центр Пензенско-
го артиллерийского училища. 

– Вдали от дома Паша научился 
быть самостоятельным, стал более 
ответственным. Хорошо учился, 
был запевалой в строю. Товарищи 
по службе называли его добряком, 
отзывчивым человеком. Служ-
ба ему нравилась, поэтому после 
он решил продолжить в армии по 
контракту, – рассказывает Елена 
Юрьевна. 

Она надеялась, что сын отслу-
жит год, и романтизма у пылко-
го юноши поубавится. Но Павел 
сделал свой выбор. После Пензен-
ского артиллерийского училища 
его направили в Южную Осетию 
в четвертую гвардейскую Вапняр-
ско-Берлинскую Краснознаменную 
орденов Суворова и Кутузова во-
енную базу для дальнейшего про-
хождения службы. Позже иркутя-
нин подписал контракт, заступил 
в снайперский взвод. Можно ска-
зать, что сбылась его мечта. 

ДО КОНЦА ВЫПОЛНИЛ 
СВОЙ ДОЛГ

Когда объявили о начале специ-
альной военной операции, Павлу 
оставалось отслужить полгода до 
окончания контракта. Мужчина не 

стал дожидаться демобилизации, 
а отправился в зону боевых дей-
ствий. Перед отъездом на передо-
вую он позвонил маме. 

– Конечно, я ждала его домой. А 
потом он звонит и говорит: «Как 
ты отнесешься к тому, что я пое-
ду»? Конечно, я испугалась за него, 
начала отговаривать. Но он сказал, 
что не бросит своих ребят. И если 
откажется, то себе не простит, не 
сможет людям в глаза смотреть. 
Таким был его выбор, – отметила 
Елена Юрьевна. 

Группа, в которой был ирку-
тянин, держала оборону в районе 
Азовстали, Павел был пулеметчи-
ком. Потом он вместе с боевыми 
товарищами оказался в составе пе-
хоты, которая была сформирована 
для наступления. Шли по лесополо-
се. Неожиданно под селом Времевка 
Донецкой области начался обстрел. 
Жизнь Павла оборвал вражеский 
снаряд. Он шел с пулеметом, так с 
ним и погиб в бою при освобожде-
нии мирных жителей. Семье Павла 
долго не сообщали о его смерти, для 
установления личности потребова-
лось провести экспертизу на ДНК. 

– С последнего звонка, а Паша 
все время звонил с разных телефо-
нов, от него долго не было вестей. 
О трагедии я узнала в свой день 
рождения. Мне позвонили из во-
енкомата, сообщили, что мой сын 
погиб, – едва сдерживая слезы, го-
ворит Елена Юрьевна. 

Летом этого года на фасаде шко-
лы № 6 города Иркутска появилась 
мемориальная доска военнослужа-
щему. Павел Ковпак для будущих 
поколений стал примером добле-
сти, стойкости, настоящего патри-
отизма. Память о герое всегда будет 
жить в наших сердцах. 

– Помню, когда Паша впервые 
сказал, что твердо решил стать во-
енным и защищать Родину, мне 
показалось, что это слишком гром-
кие слова для пятнадцатилетнего 
парня. Но сын сдержал свое обе-
щание. Для меня Паша всегда был 
и останется моим ребенком, но в 
то же время он вырос настоящим 
мужчиной, который оказался ве-
рен своим принципам и до конца 
выполнил свой долг, – подчеркнула 
мама героя СВО. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото из архива семьи Ковпак 

 ЛИЧНОСТЬ  Гвардии 
рядовой Павел Ковпак одним 
из первых отправился в зону 
СВО, чтобы отстаивать свободу 
и независимость России. 
Ему был только 21 год, когда 
вражеский снаряд оборвал 
его жизнь. Иркутянина 
посмертно наградили 
орденом Мужества. В память 
о защитнике Отечества на 
фасаде иркутской школы 
№ 6 установлен бронзовый 
барельеф. 
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   ОСОБОЕ 
   ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ

Единый энергетический 
информационно-справоч-
ный центр «Иркутскэнер-
госбыта» создан в 2010 го-
ду. До этого в компании 
была лишь справочная 
служба, в которой работа-
ли два человека с 8.00 до 
17.00 пять дней в неделю. 
Сотрудники отвечали на 
простейшие вопросы: но-
мер лицевого счета, сумма 
к оплате. Потом было при-
нято решение об объеди-
нении контактных цен-
тров сбытовой и сетевой 
компаний из-за роста об-
ращений. Постепенно уве-
личивалось количество со-
трудников и рабочих часов. 
Штат увеличился уже до 17 
сотрудников, а график ра-
боты стал круглосуточным. 

Сегодня операторы Еди-
ного энергетического ин-
формационно-справочного 
центра отвечают на звонки 
жителей круглосуточно. В 
вечернее и ночное время с 
20.00 до 8.00 специалисты 
принимают сообщения об 
аварии на линии электро-

передач, отсутствии элек-
троэнергии и отопления в 
доме, проинформируют о 
ходе ремонтно-восстано-
вительных работ. В осталь-
ное время консультируют 
по общим вопросам, сори-
ентируют по начислениям 
и оплатам, помогут офор-
мить заявку на замену или 
опломбировку счетчика. 

Кстати, Единый энер-
гетический информаци-
онно-справочный центр 
«Иркутскэнергосбыта» 
– один из первых среди 
сбытовых компаний в Рос-
сии, работающий 24 часа в 
сутки семь дней в неделю. 
С января 2023 года контакт-
центр принял 2 миллиона 
звонков. Самая популяр-
ная тема обращений (38%) 
– перерывы в электроснаб-
жении. На втором месте – 
вопросы взаиморасчетов, 
на третьем – звонки по по-
воду учета электроэнергии.  

   «ЗДРАВСТВУЙТЕ, 
   Я ОПЕРАТОР»

Служба решает сбыто-
вые и сетевые вопросы. 
Операторы вежливы, кор-

ректны, доброжелательны. 
Для работы специалистам 
необходимы наушники и 
компьютер с доступом к 
производственным про-
граммам. 

– Здравствуйте, я опе-
ратор Лариса, чем могу вам 
помочь? На кого оформлен 
лицевой счет? 

Оператор заходит в спе-
циальную программу, на 
мониторе компьютера 
мелькают цветные графи-
ки, платежные документы, 
схемы.

– В среднем приходит-
ся принимать в день около 
120 звонков, к каждому по-
требителю нужен индиви-

дуальный подход, – под-
черкивает оператор Лариса 
Монахова. – В конце месяца 
клиенты чаще всего пере-
дают показания. В начале 
месяца спрашивают о на-
числениях. Часто звонят с 
вопросами об отоплении, 
например, какую сумму 
оплачивать. Самое важное 
– выслушать каждого по-
требителя и полностью ре-
шить его вопрос.

Большая часть услуг для 
потребителей доступна в 
онлайн-системах – на сай-
те и в мобильном приложе-
нии. Здесь можно оплатить 
счета, передать показания, 
узнать задолженность. Од-
нако многие предпочитают 
звонить на горячую линию.

– У нас зона ответствен-
ности расширяется, коли-
чество потребителей рас-
тет, – поясняет директор 
«Иркутскэнергосбыта» 
Андрей Харитонов. – Мы 
постоянно работаем над 
совершенствованием си-
стемы голосового меню, 
чтобы клиент мог в крат-
чайшие сроки получить ус-
лугу, узнать информацию 
или проконсультироваться 
со специалистом. Послед-
ний пример – в июле этого 
года мы ввели голосового 
помощника на базе искус-
ственного интеллекта. Если 
говорить простым языком, 
сейчас можно позвонить в 
контакт-центр и продик-
товать показания счетчи-
ков голосовому помощни-
ку. Система все фиксирует, 
можете не сомневаться, и 
ваши данные будут занесе-
ны в программу и приняты 
к расчету. Таким образом, 
клиенту не надо ждать со-
единения с оператором, а 
можно гораздо быстрее ре-
шить свой вопрос. Количе-
ство принятых с помощью 
интеллектуального помощ-
ника показаний заметно 
увеличилось и на сегодня 
превысило отметку в 220 
тысяч. Время оператора вы-
свобождается, и он отвечает 
на звонки. Так что 2 мил-
лиона звонков от потреби-
телей – для нас не предел.

 � Людмила ШАГУНОВА

Г    СТЬ НОМЕРА

С    ЦИАЛЬНАЯ СРЕДА

Энергетики на связи  
с жителями 24/7
Жители региона за год 
позвонили в контакт-центр 
«Иркутскэнергосбыта» 2 млн раз

 � КОНСУЛЬТАЦИИ  Специалисты Единого энергетического информационно-
справочного центра «Иркутскэнергосбыта» (входит в Эн+) консультируют по множеству 
вопросов, связанных с электроснабжением. Связавшись с оператором, жители 
получают информацию о состоянии лицевого счета, о способах оплаты, о режиме 
работы и адресах центров обслуживания, могут оформить заявку на установку или 
опломбировку приборов учета энергии, узнать сведения о перерывах электроснабжения. 
С начала января 2023 года жители Иркутской области позвонили 2 миллиона раз. 

	Î

КОНТАКТ-ЦЕНТР  
В ЦИФРАХ 
� 1 минута 20 секунд	–	
среднее	время	ожидания	
соединения	с	оператором

� 2 минуты 52 секунды	
в	среднем	длится	разговор	
оператора	и	клиента	

� В	штате	контакт-центра	
54 оператора

� В	смену	выходят		
до 42 человек 

� Среди	операторов	
четверо	парней,	остальные	
девушки	

� Обращения	поступают	
каждые 30–40 секунд	
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

В течение недели участники - 
мастера из Иркутска, Свирска, Усо-
лья-Сибирского, Читы, Улан-Удэ, 
Шелехова, Якутска, Екатеринбурга  
– превращали глыбы льда с помо-
щью стамески в ледяные шедев-
ры. Скульпторы вырезали 33 буквы 
алфавита. Каждый мастер рабо-
тал над тремя буквами. Во всех 
арт-объектах есть отсылки к мест-
ным историческим, географиче-
ским достопримечательностям и 
культурным кодам, в числе кото-
рых Байкал, Ангара, бабр, резные 
наличники старых домов... Эскиз 
букв утверждала специальная ко-
миссия. 

– Сначала был прием заявок на 
участие в фестивале. Мы попро-
сили всех, кто отправляет нам за-
явки, сделать эскиз буквы «И» 
– первой буквы названия нашего 
города. После этого отобрали 11 за-
явок и провели жеребьевку. 33 бук-
вы алфавита были разделены на 
11 секторов, – рассказал начальник 
Управления культуры администра-
ции города Иркутска Антон Черны-
шов. – Спустя неделю мы закрыва-
ем фестиваль, но открываем новую 
историю – историю «Иркутского 
алфавита», который теперь рас-

положен в сквере имени Кирова 
(площадь графа Сперанского), с ко-
торым знакомятся иркутяне, го-
сти города. Появляется все больше 
фотографий в интернете, соцсетях. 
Люди ищут буквы, которые по тем 
или иным причинам им близки, 
фотографируются с ними, начина-
ют составлять коллажи. 

9 декабря, несмотря на сильный 
мороз, прошло закрытие фести-
валя и награждение скульпторов, 
создавших лучшие работы. 

– Дорогие мастера, посмотрел 
ваши работы, вы вложили душу 
в творческое задание, и, мне ка-
жется, ледовые скульптуры – это 
хороший подарок к наступающему 
Новому году. То, что вы создали, 
будет украшать Иркутск до самой 
весны. Вы подметили уникаль-
ность природы, города и людей, 
которые в нем живут. Огромное 
спасибо вам за это, – поблагодарил 
скульпторов мэр Руслан Болотов. 
Сначала он вручил мастерам гра-
моты и подарки за участие. После 
наградил победителей и призеров 
фестиваля. 

Первое место жюри присудило 
Ивану Гирфанову из города Шеле-

хова. Второе место завоевал скуль-
птор из Читы Дамдин Базаржав. 
Третьего места удостоили шеле-
ховчанина Андрея Гирфанова. 

Иван и Андрей Гирфановы – 
братья-близнецы. Оба по про-
фессии литейщики, работают на 
Иркутском алюминиевом заводе. 
Скульптура для них – хобби, ко-
торое появилось лет восемь назад, 
вспоминает Андрей: 

– Началось все с того, что у нас 
на заводе проводился конкурс ле-
довых скульптур перед Новым го-
дом. И мы решили с братом поуча-
ствовать. До этого со льдом не ра-
ботали, скульптуры не делали, но в 
детстве учились в художественной 
школе, где было не только рисова-
ние, но и лепка... На конкурсе мы 
тогда сделали пирамиду Хеопса – 
большую, в форме треугольника. 
В середине – вход, по краям – два 
сфинкса.

На иркутском фестивале Иван 
Гирфанов, занявший первое место, 
работал над буквами «О», «Р» и 
«Ю». Букву «О» художник пре-
вратил в скульптуру омуля, за-
кольцованного волной Байкала. 
«Р» стала воплощением образа 

писателя Валентина Распутина, 
именно этот арт-объект получил 
от жюри самую высокую оцен-
ку. Скульптуру назвали эталоном, 
на который можно и нужно рав-
няться. И третий шедевр мастера 
– «Ю», это железная дорога, кото-
рая расположена на южном берегу 
Байкала.

– Сначала работал над буквой 
«О», теплая погода даже по-

могала. Скульптура как на-
до разветрилась, стала про-
зрачной. Я думал, что буква 
«Р» с Распутиным будет 
самая слабая. Подбирал под 
нее разные образы, в итоге 

остановился на последнем, – 
отметил Иван. 

Его брату Андрею достались бук-
вы «Б», «Д» и «Э». Первая полу-
чила образ бабра, вторая – «дере-
вянной» арки с резными узорами, 
третья – байкальской эпишуры. 
Буква «Д», говорит автор, бы-
ла самой трудной из-за большого 
количества мелкой резьбы. На ее 
создание ушло полтора дня. Бабра 
сделал быстрее, но и здесь были 
свои трудности: 

– Узор буквы «Д» – это элемент 
фасада дома купцов Шастиных. Я 
хотел показать резьбу по дереву в 
архитектуре Иркутска. Дом Ша-
стиных выбрал, потому что он са-
мый известный. Букву «Б» сделал 
быстро, хотя эскиз пришлось из-
менить. Дело в том, что в плите 
была трещина, которая, если бы 
делал по первому эскизу, прошла 
бы через шею бабра, и его голо-
ва бы отвалилась. Чтобы этого не 
случилось, соболя пришлось под-
винуть. 

Серебряный призер фестиваля 
скульптор из Читы Дамдин Ба-
заржав работал над буквами «В», 
«З» и «Я». Наиболее удачной 
считает скульптуру «З», форму 
этой буквы образуют две нерпы. 
В других буквах воплотил образы 
Ангары и бабра. 

– Мне было сложнее, чем мест-
ным скульпторам. Пришлось шер-
стить интернет, изучать историю 
Иркутска. Образ бабра не воспро-
изводил с точностью, а немного 
интерпретировал, – сказал мастер. 

Шедевры чистой воды
Подведены итоги конкурса-фестиваля 
«Иркутский алфавит»

Г    РОДСКАЯ СРЕДА

 � СКУЛЬПТУРА  Площадь графа Сперанского 
(сквер имени Кирова) в Иркутске превратилась 
в галерею зимних скульптур. 33 ледовых 
арт-объекта в виде букв, которые создали 
11 мастеров из разных уголков России – 
участники фестиваля «Иркутский алфавит», 
итоги которого подвели в минувшую субботу. 
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Жюри, в состав которого вош-
ли деятели культуры и искусства, 
общественники, художники и ар-
хитекторы, оценивали идею, ма-
стерство и оригинальность каждой 
работы.

Член жюри, девятикратный 
призер чемпионата мира по ле-
довой скульптуре «Айс Аляска» 
Иван Зуев отметил, что увидел 
очень много кропотливого тру-
да, это восхищало и в итоге было 
оценено. Обратил внимание, что 
отрыв по баллам победителей от 
призеров незначительный. 

– Между победителями отрыв 
небольшой, буквально несколько 
баллов. Кто-то из жюри занизил 
оценку по технической части, кто-
то по художественной. Например, 
в букве «Я» был технический за-
пил, он остался необработанным, 
я за это снял балл, потому что ни 
один сантиметр не должен оста-
ваться без внимания. Может быть, 
это сыграло роль в определении 
первого–второго места. По пово-

ду победителя – в буквах «О», 
«Р» и «Ю» просматривается весь 
Иркутск. Нерпочки скульптора из 
Читы очень впечатлили: образ-
ное мышление, хороший подход. 
Иркутская резьба удивила, нужно 
очень много терпения, чтобы соз-
дать такое. 

Всем конкурсантам удалось 
найти и воплотить в своих работах 
«иркутский» образ, считает Сер-
гей Андрейко, член Союза худож-
ников России. Он также согласен, 
что баллы, которые были распре-
делены жюри, во многом условны: 

– Не только между победите-
лями отрыв один–два балла, но и 
участники, занявшие четвертые–
седьмые места, не очень далеки 
от первого. Фестиваль – замеча-
тельное мероприятие. Безусловно, 
скульптуры получились хорошо, 
город стал богаче. 

Работы участников действи-
тельно многогранные и интерес-
ные. Например, Игорю Зуеву из 

Иркутска досталась буква «Ш», 
она стала символом города Шеле-
хова, в букве «Ё» отражен танец 
ёхор, а «У» стала символом реки 
Ушаковки. 

– Ушаковка – значимая для го-
рода река, но местные почему-то 
про нее совсем забыли. И ее никто 
не вспоминал из горожан, когда 
подходили к моей скульптуре. По-
дошла одна девушка и говорит: «О, 
это «У». Я знаю, это Ангара!» Было 
очень смешно и обидно, – сказал 
создатель скульптуры. – Я каким-
то чудом попал на этот фестиваль. 
Обожаю лед и дерево. Мы все очень 
старались. Сделали работы краси-
вые, красочные, чтобы горожанам 
все это запомнилось. И некоторые 
даже говорили, что будет жалко, 
когда все растает. Но в следующем 
году, я уверен, мы сделаем еще 
лучше! 

Самый дальний гость фести-
валя Вячеслав Казилов приехал из 
Екатеринбурга. Буква «Е» полу-
чилась очень интересной и худо-

жественной, на создание автора 
вдохновили иркутские деревянные 
наличники. Буква «Ч» – про чай, 
буква «Л», отмечает автор, самая 
абстрактная, связана со льдом. 

– Я по профессии дизайнер и 
занимаюсь больше художествен-
ной росписью, – говорит Вячеслав. 
– Ледяные скульптуры для меня 
новая и интересная тема. Когда 
получил приглашение, то быстро 
согласился, решив попробовать 
свои силы, и выбрал свободные 
темы, – рассказал ледовый скуль-
птор. 

По мнению художественного 
руководителя фестиваля «Иркут-
ский алфавит» Евгения Тимко-
вича, подведение итогов конкурса 
– это только начало: 

– Мы подводим итоги, но точку 
не ставим. Ледовый алфавит будет 
продолжать свое существование в 
фотографиях и различных изда-
ниях. Изначально идея была в том, 
чтобы все эти буквы составили 
уникальный аутентичный шрифт, 
с самобытной историей, которая 
будет отличать Иркутск от других 
городов России. Что касается буду-
щего, я надеюсь, фестиваль будет 
еще интересней, масштабней. На 
следующий год уже есть идеи, мы 
обсуждали их с рабочей группой, 
но пока что это небольшой секрет. 

Радовать жителей Иркутска ле-
довый город будет до весны, пока 
скульптуры не начнут таять. Ре-
ализация фестиваля «Иркутский 
алфавит» стала результатом эф-
фективной работы администра-
ции Иркутска, которая в прошлом 
году по итогам конкурса Росту-
ризма с проектом «Ледовый го-
род «Счастье чистой воды» во-
шла в программу с федеральным 
финансированием в рамках на-
ционального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства». Кро-
ме сквера имени Кирова основны-
ми площадками проекта «Ледо-
вый город «Счастье чистой воды» 
стали и другие популярные у го-
рожан и туристов локации Ир-
кутска: 130-й квартал, площадь у 
памятника Александру III, на на-
бережной Ангары, улицы Урицкого, 
Карла Маркса, Нижняя Набереж-
ная и площадь Труда (у памятни-
ка Гайдаю). Ледовые скульпторы 
уже начали работу. Лед привозят с 
Иркутского водохранилища, реки 
Белой в Усольском районе и реки 
Лены в Качугском районе. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора и Валентина КАРПОВА 
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 ПРОВИНЦИЯ  Сегодня много 
говорят о так называемых 
модельных библиотеках, где 
залы со стройными рядами 
книжных полок разбавлены 
интерактивными досками, 
мультимедийными проекторами 
и прочими электронными 
штучками. Подобного рода 
обновления читальных залов 
обходятся в миллионы рублей и 
пока касаются в первую очередь 
объектов культуры в городах и 
крупных поселках. Возникает 
вопрос: как быть маленьким, 
отдаленным библиотекам, до 
которых все эти преобразования 
дойдут очень не скоро, если 
дойдут вообще? Оказывается, и без 
огромных финансовых вливаний 
библиотеку можно преобразить, 
а ее работу можно разнообразить. 
Пример тому – районная 
библиотека Ербогачена.

90 ЛЕТ, ИЛИ ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ

В следующем году районной библиотеке села 
Ербогачен Катангского района исполнится 90 
лет. Первое сообщение об избе-читальне опу-
бликовала газета «Красный Север» 30 октября 
1934 года. «Постановление VI районного Съез-
да советов Катангского национального райо-
на Восточносибирского края по докладу тов. 
Курзина о деятельности РИКа за период 1932–
1934 гг., пункт 9: «VI районный съезд Сове-
тов обязывает РИК организовать при каждом 
тузсовете избу-читальню или красный чум 
и в каждом участке района открыть красные 
уголки, обеспечив хорошо квалифицирован-
ными кадрами. Возбудить ходатайства перед 
крайисполкомом о строительстве Дома культу-
ры в с. Ербогачен в сумме 100 тыс. рублей. Име-
ющиеся библиотеки снабдить художественной 
литературой и периодической печатью».

К исходу девятого десятка учреждение куль-
туры живет интересной, насыщенной жизнью. 
Сотрудники библиотеки всячески стараются 
разнообразить классическую схему: читатель – 
книга  – читатель. 

Привлекая книгочеев, в Ербогачене задума-
ли украсить библиотеку особенным образом, 
чтобы типовое здание кардинально отличалось 
от других помещений, стало не просто яркой, 
неординарной площадкой для культурных ме-
роприятий, а настоящей достопримечатель-
ностью поселка. Мечтать, как говорится, не 
вредно, вредно не мечтать. Но где взять денег 
на осуществление этой самой мечты? Успех 
любого мероприятия, а тем более масштабного 
проекта, немыслим без финансовой поддерж-
ки. Поэтому весной прошлого года библиотека-
ри решили попытать счастье, подали заявку и 
выиграли грант «Район моей мечты».

Вскоре во дворе библиотеки появились 
деревянные скульптуры по мотивам произ-
ведений Алитета Немтушкина и Вячеслава 
Шишкова. Фантазии северян воплотили 
воронежские мастера Александр Ив-
ченко, он уроженец Ербогачена, и 
Александр Алферов. 

– Хотя на самом деле все на-
чалось немножко раньше. Один 
из первых наших проектов на-
зывался «ЧУМовой игроГРАД», 
– вспоминает директор би-
блиотеки Елена Бирюкова. 
– За зданием есть небольшая 
территория, которую долгое вре-
мя никак не задействовали. А у нас 
летом проходит много мероприятий 
со школьниками, особенно насыщен-
ным бывает июнь. 

И вот мы подумали, почему бы нам 
этот пустырь не сделать игровой территорией.

Поскольку в районе проживают преиму-
щественно эвенки и русские, логично, что за 
основу оформления и обустройства мы взяли 
культуры этих народов.  

Максимально используя методические ма-
териалы, рекомендации, воспроизвели обрядо-
вые сооружения, поставили чум. А вторую зону 
сделали в русском стиле. Соорудили деревян-
ный подиум, столб, на него прикрепили колесо 

от телеги, ленты привязываем, когда 
проводим мероприятия. Предусмо-

трели место, чтобы водить хоровод, 
приобрели настольные игры. Вот 
таким было начало.

Когда объявили грантовый кон-
курс «Район моей мечты» на 2023 

год, мы вновь решили поучаствовать.

Вспомнили Алитета Немтушкина, 
первого эвенкийского советского писа-
теля. Вячеслав Шишков жил и работал 

на нашей земле, в романе «Угрюм-ре-
ка» упоминаются наши деревни, наши 

люди. Вот и подумалось, почему бы не создать 
композицию по мотивам произведений этих 
авторов. Написали мастеру, нашему земляку 
Саше Ивченко, который живет сейчас в Воро-
неже, он приехал со своим напарником Алек-
сандром Алферовым. Работали они две недели 
или чуть больше. Было очень интересно на-
блюдать за их творчеством, даже волшебством 
каким-то. Саша Ивченко не только филигран-
но работает бензопилой, но еще много пишет и 
публикуется.

Буккроссинг для 
дальнобойщиков
Нестандартные проекты 
библиотеки села Ербогачен 


В южную сторону до ближайшей 
библиотеки в селе Ерема от Ербогачена 
180 километров, до Непы – 405, до 
Наканно – 500 километров.

Проект Александра Ивченко Проект Александра Ивченко 
«Ложка для бойца»«Ложка для бойца»

Александр Алферов и Александр ИвченкоАлександр Алферов и Александр Ивченко

Директор районной библиотеки Елена БирюковаДиректор районной библиотеки Елена Бирюкова
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МЕЖДУ СКУЛЬПТОРОМ И РЕЗЧИКОМ

Александра жители Катанги выбрали не 
случайно. Уроженец Ербогачена – признан-
ный мастер деревянной парковой скульптуры. 
В его активе победы на таких престижных 
состязаниях, как международный фестиваль 
«Легенды Севера» в Салехарде, Кубок Сандрин-
гема графства Норфолк в Англии. Кстати, свою 
квалификацию в одном из интервью мастер 
скромно определил так: «где-то между скуль-
птором и резчиком». Сейчас сибиряк занят не-
маловажным проектом, адресованном участ-
никам СВО «Ложка для солдата». Резчики со 
всей страны присылают деревянные ложки с 
короткими посланиями, Александр с друзьями 
формируют посылки и отправляют «за лен-
точку». В эти дни, например, сформирована 
новогодняя партия. Аккуратно упакованные 
ложки отвезут солдатам под Артемовск. 

– Пребывание мастеров в Ербогачене было 
для нас праздником, – продолжает Елена Ни-
колаевна. – Утром приходим в библиотеку, они 
уже здесь, уже пилят. И то, что здесь у нас бес-
прерывно гудела мотопила, нам нисколько не 
мешало работать.

Каждый день мы смотрели, как из бесфор-
менного куска дерева рождается чудо.

Мы не спрашивали мастеров, что они дела-
ют, а наблюдали со стороны.

Первая скульптура – огромный лось, его 
угадали почти сразу, потом появился мальчик 
– эвенк. Очень долго гадали с комаром, – ну что 
же это такое будет?

Один одну версию говорит, другой – дру-
гую, оказалось, «Комар катангский». Для со-
хранения деревянных скульптур понадобился 
навес, о нем мы подумали заранее, пришлось 
даже «подредактировать» вход в библиотеку. 
Скульптурные группы компоновали, когда ре-
бята уже уехали. 

По мнению Елены Николаевны, у северян 
особая любовь к книгам, которыми они охотно 
делятся с библиотекой. Таким образом фор-
мируется обменный фонд. Приносят художе-
ственную литературу, целые собрания сочи-
нений, изданные еще в советское время. Не-
изменной популярностью пользуются книги, 

посвященные селу, тайге, 
сдобренные детективной 
историей. 

– Жители села Хамакар, 
он находится порядка 150 
километров от райцентра 
по реке, очень любят чи-
тать книги, – продолжает 
Елена Николаевна. – Де-
тективы, женские романы 
там идут просто на ура. 
Когда приезжаешь к ним 
в библиотеку, хамакарцы 
первым делом просят но-
винки. Мужчины читают 
детективы, женщины – 
любовные романы. К сожа-
лению, в некоторых селах 
библиотекари работают на полставки, потому 
что население стремительно убывает, в Верх-
не-Калинино и Ике работают на 0,25 ставки. 
Стараемся их как-то поддержать. Читателям 
предлагаем новые формы общения с книгой.

ВОЗЬМИ В ДОРОГУ КНИГУ

Среди множества придумок катангцев ин-
тересен проект по обмену книг, именуемый 
новомодным словом буккроссинг (книгообмен). 
Собственно, сама идея не нова, но северяне 
решили обкатать проект во время северного 
завоза, распространяя литературу по пикетам 
– временным стоянкам, нанизанным на се-
зонную трассу. Пикеты начинают свою работу, 
как только бульдозеры пробивают зимник. В 
кафе завозят продукты, здесь оборудуют бани, 
спальные места, стоянки для автомобилей. В 
общем, на длинной трассе всегда есть место, где 
можно поесть, помыться, отдохнуть, а теперь 
еще и почитать. При советской власти пикеты 
принадлежали, как правило, крупным органи-
зациям, сейчас их место заняли частники.

Чего-чего, а юмора новым владельцам зим-
них стоянок не занимать. Пит – стопы для 
дальнобойщиков – они назвали весьма ориги-
нально – «Воробей», «Батька Махно», «Мед-
вежонок», «У пожилого зайца» и так далее.

– Наши библиотеки, разбросанные по отда-
ленным селам, хотя бы один раз в год стараем-

ся посетить, а добраться до них лучше всего по 
зимнику. Расстояния у нас большие. Например, 
в южную сторону до ближайшей библиотеки 
в селе Ерема от Ербогачена 180 километров, до 

Непы – 405, до Наканно 
– 500 километров. Быстро 
дорогу никак не одолеть, 
поэтому на пикетах не-
однократно останавлива-
лись покушать, отдохнуть. 
И однажды возникла идея 
провести библиотечную 
акцию. Вернувшись в Ер-
богачен, собрали книги, 
часть которых принесли 
читатели библиотеке в дар, 
частично отобрали спи-
санную литературу, все это 
сложили в коробки, отвез-
ли и оставили на несколь-
ких пикетах. Стало инте-
ресно, будут люди читать 
или не будут. Придумали 

и написали заголовок акции «Возьми книгу в 
дорогу» и небольшое обращение к постояльцам 
пикетов, что любой может безвозмездно за-
брать понравившуюся книгу себе.

Специально оставили тетрадочку для отзы-
вов, хотелось понять – понравилась наша акция 
или нет?

Книги стали активно разбирать, читать, 
оставляя очень интересные отзывы.

В силу определенных обстоятельств прошлой 
зимой библиотекарям не удалось развезти кни-
ги по пикетам, но в этом году катангчане пол-
ны решимости восполнить пробел.

Кстати, из командировок по зимнику Елена 
Николаевна приобрела уже себе две книги жи-
тельницы Северобайкальска Альбины Сысоевой. 
Женщина более десяти лет ходила с мужем в 
рейсы. Дорожные записи, богато иллюстри-
рованные фотографиями, постепенно обрели 
книжный формат. Уже выпущены произведе-
ния «Радуга над Байкалом», «Мы – бамовцы», 
«Зимники Якутии и Иркутской области». Свои 
произведения Альбина Павловна распростра-
няет также, оставляя на пикетах. Книги поль-
зуются большой популярностью у дальнобой-
щиков, потому что поднятые темы им очень 
близки. Впрочем, это уже другая история. 

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и Альбины СЫСОЕВОЙ

 
Юмора новым владельцам зимних стоянок не занимать. Пит – стопы для дальнобойщиков – они 
назвали весьма оригинально – «Воробей», «Батька Махно», «Медвежонок», «У пожилого зайца»

Карта зимникаКарта зимника

Олени – самый надежный Олени – самый надежный 
транспорт в тайгетранспорт в тайге Отзывы читателейОтзывы читателей Зимник – опасная дорогаЗимник – опасная дорога



OGIRK.RU16 13 декабря 2023 № 141 (2635) ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

  ТЕХНИКА  Автопарк 
Дирекции по особо 
охраняемым природным 
территориям 
регионального значения 
Иркутской области 
пополнился семью 
автомобилями. Ключи 
от шести УАЗ «Фермер» 
и УАЗ «Экспедиция» 
инспекторам вручили 
заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области Георгий Кузьмин 
и министр природных 
ресурсов и экологии 
Светлана Трофимова.

– Техника повышенной про-
ходимости позволит эффективно 
выполнять поставленные перед ди-
рекцией задачи, увеличит эффек-
тивность борьбы с нарушителями 
в труднопроходимой местности, 
поможет успешно реализовывать 

мероприятия, направленные на 
охрану и функционирование особо 
охраняемых природных террито-
рий, – отметил Георгий Кузьмин.

Подведомственная министер-
ству природных ресурсов и эколо-
гии Иркутской области Дирекция 
по особо охраняемым территориям 
создана в 2021 году. В ее управление 
вошли 57 памятников природы и 
13 заказников, в которые и отпра-
вится новая техника.

Внедорожники получили за-
казники Иркутный (Слюдянский 
район), Магданский (Качугский 
район), Кадинский (Куйтунский 
район), Бойские болота (Братский 

район), Озерный (Нижнеилимский 
район) и Туколонь (Казачинско-
Ленский район).

– На сегодняшний день выделе-
но 11 миллионов для обеспечения 
материально-технической базы 
дирекции. Были закуплены семь 
автомобилей – это не предел, – за-
явила министр природных ресур-
сов и экологии региона. – В первую 
очередь техника станет большим 
подспорьем в проведении меро-
приятий по выявлению наруши-
телей на территории заказников.

Один из автомобилей опробовал 
инспектор заказника «Бойские бо-
лота» Владимир Завальный. 

– Новая машина есть новая 
машина, – говорит инспектор. – 
Высокая проходимость автомоби-
ля очень важна для нас. Заказник 
– это тот же лес, где нет дорог, 
поэтому, уазик для нас – то что 
нужно.

Субсидия на закупку автомо-
билей повышенной проходимости 
для особоохраняемых территорий 
выделена из областного бюджета.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

Для борьбы с браконьерами
Инспекторы заказников получили машины 
повышенной проходимости 

  ЭТО ИНТЕРЕСНО
В 2023 году исполнилось 50 

лет со дня образования Бой-
ского заказника, расположен-
ного на границе Братского и 
Куйтунского районов. Площадь 
заказника составляет более 15 
тыс. гектаров. Заказник осно-
ван в октябре 1973 года реше-
нием облисполкома Иркутской 
области с целью защиты, со-
хранения и восстановления 
численности животных, птиц 
и растений, встречающихся 
на Бойских болотах и в пой-
ме реки Бой. Животный мир 
охраняемой территории пред-
ставлен в основном грызу-
нами, здесь обитают редкий 
прибайкальский черношапоч-
ный сурок, белка, соболь, по-
левая мышь, летяга, куница, 
лиса и множество других ви-
дов. На территории заказника 
можно понаблюдать за такими 
птицами, как кудрявый пели-
кан, бородач, восточная дро-
фа, черная казарка, а также 
за черноголовым хохотуном и 
орланом-долгохвостом. Среди 
растений в заказнике произ-
растает  сахарный тростник.
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  СУДЬБЫ  Первенец Ангарского 
каскада ГЭС с момента 
строительства стал центром 
притяжения для молодых 
романтиков-энтузиастов. На 
ударную сибирскую стройку 
приезжали со всех уголков 
Советского Союза. Иркутская 
ГЭС многим подарила путевку в 
профессию, а кто-то нашел здесь 
и свою судьбу. Так случилось 
с Анатолием Кондратьевичем 
Слюнковым и его женой Галиной 
Вениаминовной Колобовой. Перед 
Днем энергетика энергохолдинг 
Эн+ вспоминает ветеранов 
отрасли, оставивших свой след в 
развитии Иркутской области. 

С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА И НА ВСЮ ЖИЗНЬ

Познакомились будущие супруги в Иркут-
ском авиационном техникуме. Оба учились 
на отделении электрооборудования самолетов. 
Друг друга разглядели на танцах в общежитии.

– Смотрю – девушка одна сидит. Все вокруг 
танцуют, а она нет. Решил к ней подойди и 
пригласить на танец. Вот так и познакомились. 
Мне с первого взгляда стало понятно – вот моя 
судьба, – вспоминает Анатолий Кондратьевич. 

Галина Вениаминовна приехала в сибирский 
город, возвышающийся над рекой Ангарой, из 
Забайкалья. Ее детство прошло в городе, где еще 
при Екатерине II был построен знаменитый 
Петровский завод, который давал стране чугун, 
сталь и изделия из них, а также вошел в исто-
рию как место ссылки декабристов. 

– Окончив 8 классов, приехала в Иркутск, где 
у меня жили родные тетя и дядя. В 1952 году 
поступила в авиационный техникум. На нашем 
курсе парней было больше, чем девушек. Неуди-
вительно, у меня была далеко не женская спе-
циальность – техник по электрооборудованию 
самолетов. Наравне с мужчинами осваивала и 
токарный, и фрезерный станки. В техникуме 
получила хорошие навыки, которые мне при-
годились во время работы на Иркутской ГЭС, 
– поделилась воспоминаниями Галина Вениа-
миновна. 

Родина Анатолия Кондратьевича – Красно-
ярский край. Но в поисках своей профессии он 
сначала поступил в техникум торговли в Тулу-
не. Потом прошел одногодичные курсы военного 
обучения в школе Дальней авиации Советской 
армии по специальности механика. Дальней-
шая служба у него была в Украине в городах 
Нежин, Конотоп, Лебедин. В звании старшего 
сержанта Анатолий Кондратьевич вернулся в 
Иркутск и поступил в авиационный техникум. 

УКРОЩЕНИЕ СВОЕНРАВНОЙ АНГАРЫ

Первой на Иркутскую ГЭС устроилась Галина 
Вениаминовна. Это был июль 1956 года, бук-
вально за несколько дней, как начали перекры-
вать Ангару. Она хорошо помнит, как строители 
вступили в схватку с непокорной и своенравной 
рекой. Сегодня мы видим подвиг сибиряков на 
кадрах кинохроники, а Галина Вениаминовна 
была очевидцем тех далеких событий, как зи-
мой и летом, днем и ночью, в пургу и туман, 
кубометр за кубометром возводилась мощная 
станция на востоке страны. В борьбе со стихи-
ей строителям нелегко давался каждый шаг. 
Но рождались смелые решения, которые были 
реализованы благодаря мужеству и неверо-

ятной силе воли сибиряков. С вводом в строй 
первой ГЭС Ангарского каскада гидростанций 
долгожданный ток получили промышленные 
предприятия Иркутска, Ангарска, Усолья-Си-
бирского, Слюдянки, а также электрифициро-
ванный участок Восточно-Сибирской железной 
дороги. И это был новый импульс в развитии 
Иркутской области.

– Моя трудовая биография началась в долж-
ности техника монтажного отдела в специ-
альном управления «Ангарагэсстрой». В круг 
моих обязанностей входила поставка кабельной 
продукции и арматуры для высоковольтных 
передач. Так получилось, что меня пригласили 
старшим инженером по электрооборудованию 
Восточно-Сибирской конторы «Снабэлектро», 
которое занималось снабжением строительства 
и эксплуатацией всего энергетического хозяй-
ства страны. Потом вновь вернулась на ГЭС, в 
должности техника, а позднее электромонтером 
трудилась в электротехнической лаборатории, 
где проверяла на исправность оборудование, – 
пояснила Галина Вениаминовна. 

КОМАНДИРОВКА В ЕГИПЕТ

На Иркутской ГЭС Анатолий Кондратьевич 
попал в ряды оперативников. На станции так 
называли персонал, который непосредственно 
участвовал в процессе управления гидороэлек-
тростанцией. На этих людях была огромная 
ответственность по поддержанию основных 
заданных параметров нагрузки основного обо-
рудования и напряжения в сети. По воспо-
минаниям ветеранов-энергетиков, дежурная 
смена формировалась из таких профессиона-
лов, кто мог при необходимости в любую се-
кунду принять точное и оперативное решение. 
Благодаря этому удавалось не допустить серь-
езного нарушения режима работы станции. 

– На оперативной службе прошел все сту-
пени роста. Был первым дежурным, техни-
ком, дежурным инженером и дослужился до 
начальника смены станции. Без отрыва от 
производства получил высшее образование. 
Сначала поступил в филиал Московского энер-
гетического института, но потом произошла 
реорганизация, и диплом я уже в Иркутском 
политехе получал, – продолжает Анатолий 
Кондратьевич. 

Слюнкова, как ответственного и грамот-
ного сотрудника, на два года отправили в ко-
мандировку в Египет на строительство второй 
очереди Асуанской гидроэлектростанции. Мощ-
ность египетской станции многократно превы-
шала показатели первенца Ангарского каскада 
ГЭС: 2 миллиона киловатт против 660 тысяч. 
Строительство нового источника энергии про-
должалось даже в условиях арабо-израильского 
военного конфликта. 

– Когда вернулся в Иркутск из командиров-
ки, то мне сначала пообещали отпуск. Но потом 
позвонил директор Иркутской ГЭС и сказал, что 
надо срочно выходить на работу. Полгода от-
работал мастером турбинного цеха. Потом меня 
вновь сделали начальником смены станции. 
Много известных людей приезжало посмотреть 
на нашу красавицу. Помню визит председателя 
президиума Верховного Совета СССР Климен-
та Ворошилова. Как дорогого гостя встречали 
кубинского лидера Фиделя Кастро. Все хотели 
посмотреть на подвиг сибиряков, – сказал Ана-
толий Кондратьевич.

ДОРОГИЕ СЕРДЦУ МЕСТА

В прошлом году ветеранов иркутской энер-
гетики пригласили на открытие обновленного 
сквера Гидростроителей. Компания Эн+ превра-
тила запущенную территорию в современное 
общественное пространство для отдыха и про-
гулок. 

– В том сквере мы после работы гуляли, здесь 
собирались любители шахмат, свадьбы приез-
жали. Лавочки стояли, клумбы цвели… идешь 
на работу или с работы – красиво! – поделился 
воспоминаниями о сквере Анатолий Кондра-
тьевич. 

При оформлении сквера архитекторы ис-
пользовали два мотива: воду и энергию, которы-
ми живет Иркутск. Например, узор тротуарной 
плитки символизирует волны, а энергией ды-
шат декоративные панно со светильниками, 
выполненные по индивидуальному дизайну. 
Обновление сквера Гидростроителей проводи-
лось по инициативе основателя компании Олега 
Дерипаски.

– Летом мы гуляем по скверу. Здесь дорогие 
нашему сердцу места. Вспоминаем свою моло-
дость. И сегодня мы точно можем сказать, какие 
мы счастливые люди. Иркутская ГЭС соединила 
наши судьбы, с ней связаны самые лучшие со-
бытия в нашей жизни, – признались Галина 
Вениаминовна и Анатолий Кондратьевич. 

  Наталья МУСТАФИНА 

«Иркутская ГЭС соединила 
наши судьбы»
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  АКЦИЯ  Всероссийская 
общественно-
просветительская акция 
«Казачий диктант 
– 2023» прошла в 
четвертый раз, собрав не 
только представителей 
войсковых казачьих 
обществ, но и людей, 
интересующихся 
историей.

Главной площадкой проведе-
ния мероприятия стала Россий-
ская государственная библиотека. 
Благодаря смешанному формату 
написать диктант мог каждый. По 
условиям, в течение часа участ-
ники должны были ответить на 
20 вопросов, затрагивающих те-
мы истории и современности рос-
сийского казачества. В Иркутской 
области площадками проведения 
акции выступили Иркутский го-
сударственный аграрный уни-
верситет имени А.А. Ежевского 
и школы, в которых действуют 
казачьи классы. 

– В 2021 году наш универси-
тет вошел в Ассоциацию казачьих 
вузов, созданную в целях содей-
ствия реализации положений 
Стратегии государственной поли-
тики РФ в отношении казачества 
на 2021–2030 годы, утвержденной 
указом президента. Мы привет-
ствуем различные акции, направ-
ленные на развитие казачества. 
Диктант – одно из мероприятий, 
которое позволяет популяризиро-
вать изучение истории и культу-
ры российского казачества среди 
населения России, и мы всеце-

ло поддерживаем данный проект, 
– сказал проректор по учебной 
работе и молодежной политике 
Иркутского ГАУ Дмитрий Иванов.

В феврале 2023 года в универ-
ситете создали студенческий ка-
зачий клуб имени Якова Похабова. 
Недавно молодые казаки прошли 
обряд верстания, принесли клят-
ву. 

– Вопросы мы прорабатывали с 
казаком-наставником, и поэтому 
диктант не показался сложным, 
– говорит руководитель казачье-
го клуба Данила Зориков, к слову, 
написавший диктант на 95 баллов 
из 100. – Для нас участие в акции 
– это возможность узнать что-то 

новое об истории, восполнить свои 
пробелы в знаниях.

На сегодня в Приангарье обуча-
ются 475 кадетов-казаков, и каж-
дый из них смог проверить свои 
знания. Так, в Качугской СОШ № 2 
работают четыре казачьих класса. 
Сельские школьники не только от-
ветили на вопросы, но и встрети-
лись с Игорем Зуевым, участником 
СВО, который вывел из окружения 
сослуживцев во время боев на тер-
ритории ДНР в сентябре 2022 года.

– В нашей школе «Казачий 
диктант» прошел в два этапа: ре-
бята, которые не смогли написать 
диктант в пятницу, написали его 
в субботу. Мы участвуем второй 

год, и казачата с удовольствием 
отвечали на вопросы, – рассказала 
замдиректора по воспитательной 
работе СОШ № 2 Качуга Мария Во-
лосатова.

Не исключено, что в Приангарье 
пройдет свой «Казачий диктант»:

– В этой акции необходимо по-
участвовать каждому. «Казачий 
диктант» – это своего рода итого-
вая работа. Не зря она проходит в 
конце года, чтобы молодежь могла 
проверить свои знания, – отметил 
руководитель молодежной каза-
чьей организации Иркутского ВКО 
Андрей Алексеев.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Ручки наголо
Представители казачества «рубились» 
за свои знания по истории движения
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Помощь будет адрес-
ной. Новогодние посылки 
уже сформировали и пе-
редали к отправке для ГУ 
ЛНР «Кировский город-
ской центр социальных 
служб для семьи, детей 
и молодежи». По инфор-
мации директора учреж-
дения Елены Гурман, с 
которой по телефону свя-
зались сотрудники адми-
нистрации округа, на се-

годня в центре получают 
помощь 59 семей, в кото-
рых воспитываются 122 
ребенка. Каждый из де-
тей получит персональ-
ный новогодний подарок, 
который заботливо со-
брали в далекой Сибири. 

Подарки будут инте-
ресны и полезны. Кро-
ме пакетов со сладостя-
ми, в гуманитарный груз 
укомплектованы кан-

целярские принадлеж-
ности, маркерные доски, 
пластилин и настольные 
игры. Это пригодится для 
организации занятий с 
детьми, которые Киров-
ский городской центр со-
циальных служб для се-
мьи, детей и молодежи 
планирует проводить в 
новогодние каникулы. В 
состав праздничной по-
сылки включены также 
комплекты постельного 
белья, которые будут пе-
реданы всем семьям, по-
лучающим помощь цен-
тра. 

Напомним также, что 
в фойе правительства ре-
гиона установлена «Ел-
ка желаний», украшен-
ная не только игрушка-
ми и гирляндами, но и 
письмами Деду Морозу, 

в которых ребята из под-
шефного города Киров-
ска Луганской Народной 
Республики написали о 
своих мечтах.

На «Елке желаний» 
разместилось не менее 
200 писем от ребят до 17 
лет. Это дети, получив-
шие ранения в резуль-
тате артиллерийских об-
стрелов со стороны ВСУ, 
а их родители погибли, а 
также дочери и сыновья 
погибших или раненых 
участников СВО, сироты 
и дети-инвалиды.

Известно, что одно из 
детских желаний выпол-
нит губернатор Иркут-
ской области Игорь Коб-
зев.

 � Василий ПЕТРОВ

Автомобиль прошел 
полную предэксплуата-
ционную подготовку и 
прибыл в Иркутск. Тех-
нику направят с очеред-
ной партией гуманитар-
ного груза в рамках реги-
онального сбора проекта 
«Все для Победы!».

Также коллектив лес-
ничества передал письмо 
бойцам воинской части, в 
которую поступит авто-
мобиль. В послании гово-

рится, что в зоне СВО сей-
час служат трое работни-
ков Аларского лесничества 
и двое детей сотрудников 
этой организации.

«Мы гордимся вами 
за подвиг, который вы со-
вершаете ежедневно, не 
жалея своих сил и порой 
жизни. Берегите себя, мы 
вас очень любим и ждем. 
Скорейшего возвраще-
ния домой, ведь дома вас 
ждут ваши семьи, род-

ные, близкие, друзья. Вы 
все нам очень дороги!» – 
написано в письме.

Очередной эшелон из 
Иркутской области в зо-
ну проведения СВО и но-
вые российские регионы 
планируется отправить 
в конце декабря. В эту 
партию войдет больше 40 
автомобилей, передава-
емых жителями и раз-
личными организация-
ми Приангарья. 

– Лесопатрульный 
комплекс Аларского лес-
ничества будет в этом 
составе. Еще несколько 
казенных учреждений 
министерства лесного 
комплекса Иркутской об-
ласти в Тайшетском, Бо-
дайбинском, Осинском, 
Ольхонском, Нижнеи-
лимском и Эхирит-Була-
гатском районах, а также 
Иркутская база авиаци-
онной и наземной охра-
ны лесов готовят сейчас к 
передаче свою технику и 
необходимую документа-
цию. Всего до конца года 
планируется отправить 
«за ленточку» 11 единиц 
техники, стоявшей на 
балансе наших подведом-
ственных учреждений, – 
отметил министр лесного 
комплекса региона Павел 
Кирдяпкин. 

 � Юрий ЮДИН

«ТРУДНОСТЕЙ  
НЕ БОЮСЬ!»
МЕДСЕСТРА ИЗ 
КИРЕНСКОГО РАЙОНА 
ОТПРАВИЛАСЬ В ЗОНУ 
ПРОВЕДЕНИЯ СВО

 � ДОБРОВОЛЬЦЫ
Татьяна Серкина из поселка 
Алексеевка Киренского 
района на протяжении 
многих лет работала 
медсестрой в линейной 
больнице и не понаслышке 
знает, как важно правильно 
и оперативно действовать 
в экстренных ситуациях. 
В начале декабря она 
отбывает в зону СВО в 
качестве медицинского 
работника.
– Мой трудовой стаж с 1985 года, 
окончила Волжское медицинское 
училище, – говорит Татьяна Вик-
торовна. – С начала проведения 
спецоперации хотела поехать туда, 
потому что медиков всегда не хва-
тает – это первое. Второе – у меня 
сын сейчас находится там же, «за 
ленточкой».
Около полугода Татьяна Викторов-
на ждала ответа на свое обращение, 
даже составила анкету доброволь-
ца на Госуслугах. Поначалу женщи-
не отказывали из-за возраста, но 
она настояла на своем.
С Татьяной Викторовной мы встре-
тились в благотворительном фонде 
Иркутской области «Звезда», где ей 
подготовили и передали дополни-
тельное снаряжение и медикамен-
ты. Военный комиссар Иркутской 
области полковник Евгений Фу-
женко, член совета фонда «Звезда», 
показал и рассказал, что входит в 
передаваемый набор, а также за-
верил, что обмундирование воен-
нослужащего Татьяна Викторовна 
получит по прибытии в доброволь-
ческое казачье подразделение «Си-
бирь», где служат казаки Иркутско-
го войскового казачьего общества.
– От женщин поступает достаточно 
большое количество обращений, в 
основном в качестве медицинских 
работников. Стараемся оказывать 
содействие в оформлении доку-
ментов и направлении. Все зависит 
от наличия вакантных должностей 
в подразделениях. По женщинам 
мы согласовываем отдельно каж-
дую должность и уже при наличии 
заинтересованности командова-
ния оформляем и направляем на 
службу. Татьяна Викторовна будет 
направлена в казачье доброволь-
ческое подразделение «Сибирь», – 
пояснил Евгений Фуженко.
Решение Татьяны Серкиной под-
держивает ее дочь Светлана. «Сама 
бы поехала, но у меня ребенок не-
совершеннолетний. Я окончила на-
чальные курсы боевой подготовки».
– Трудностей я не боюсь, – говорит 
Татьяна Викторовна. – Сходила в 
навигацию, там тоже полевые ус-
ловия, но ничего страшного. Мы 
выросли в сельской местности, ра-
боты не боимся, к трудностям при-
выкли.

 � Мария СЛЕПЦОВА

СВ    И ЛЮДИ

Новогодние посылки  
для детей Кировска

Внедорожники  
отправят «за ленточку»

 � ПОМОЩЬ  Работники 
Аларского лесничества 
передали для участников 
специальной военной 
операции малый 
лесопатрульный комплекс 
модульного типа на 
базе автомобиля УАЗ. 
Внедорожник будет 
перевозить грузы в зоне СВО.

 � АКЦИЯ  К благотворительной акции, 
организованной администрацией 
Усть-Ордынского Бурятского 
округа, подключились также 
почти 150 сотрудников восьми 
подведомственных ей областных 
государственных учреждений. Каждый 
сотрудник перечислил часть своей 
заработной платы. 
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АСТР    НОМИЯ

ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН

   ПРИАНГАРЬЕ 
   НЕ В ЛИДЕРАХ

По информации началь-
ника отдела экономической 
безопасности и противо-
действия коррупции Вос-
точно-Сибирского ЛУ МВД 
России на транспорте Ива-
на Потапова, за 11 месяцев 
текущего года правоохра-
нительные органы выяви-
ли 103 преступления кор-
рупционной направлен-
ности (в 2022-м – 127). В 
том числе 16 коммерческих 
подкупов, три факта полу-
чения взятки и шесть – 
ее дачи, три присвоения и 
растраты, 56 фактов мел-
кого взяточничества. Об-
щая сумма взяток и под-
купов превысила 3 млн ру-
блей. В суд направлено 108 
дел по факту преступлений 
коррупционной направлен-
ности. 

– Коррупция в России 
является одной из серьез-
нейших проблем, негативно 
влияющих на многие сфе-
ры деятельности общества 
и государства, – подчер-
кнул Иван Потапов. – По 
информации международ-
ной неправительственной 
организации Transparency 
International, в 2022 году 
Россия заняла 129-е место в 
рейтинге по коррупции сре-
ди 180 стран. Если смотреть 
в разрезе субъектов РФ, то 
Иркутская область не входит 
в регионы с наиболее вы-
соким уровнем коррупции, 
в отличие от Москвы, Да-
гестана, Санкт-Петербурга, 
Ростовской и Свердловской 
областей, Краснодарского 
края. Но это не значит, что 
для Приангарья проблема 
менее актуальна. 

По словам Ивана По-
тапова, на протяжении 
последних лет основны-
ми секторами экономи-

ки, которые наиболее под-
вержены коррупционным 
рискам, остаются финан-
сово-кредитная сфера, по-
требительский рынок, бюд-
жетная сфера, строитель-
ство, ЖКХ, транспорт, а 
также деятельность органов 
власти и управления. Со-
трудник МВД отметил, что 
высокий уровень корруп-
ции в негосударственном 
секторе обусловлен отсут-
ствием обязательных ком-
плаенс-процедур. То есть 
в компании должен быть 
разработан целый комплекс 
управления, который при-
зван оценивать и выявлять 
коррупционные риски, про-
водить их профилактику, 
создавать локальные нормы 
организации. 

– Поскольку коррупци-
онные преступления имеют 
высокую степень латентно-
сти, наиболее эффектив-
ными методами борьбы 
являются сочетание след-
ственных действий, глас-
ных и негласных оператив-
но-розыскных меропри-
ятий, – продолжил Иван 
Потапов. – Среди основных 
проблем, которые мешают 
выявлять коррупционеров, 
помимо высокой латентно-
сти, можно назвать опасе-
ние лиц по поводу возмож-
ного давления со стороны 
руководителей и 
несовершенство 
нормативно-пра-
вовой базы. На-
пример, нет четко-
го разграничения 
между «провока-
цией» и законным 
проведением опе-
ративно-розыск-
ных мероприятий. 
Нет понятия «до-
пустимой провока-
ции», как в зако-
нодательстве неко-
торых зарубежных 
стран. 

   МИЛЛИОН 
   ЗА ФИТОСАНИТАРНЫЕ 
   СЕРТИФИКАТЫ

Тем не менее удается 
выявлять как мелких, так 
и крупных коррупционе-
ров. Среди ярких примеров 
Иван Потапов назвал уго-
ловное дело, возбужденное 
в марте 2023 года Братским 
СО Восточного межреги-
онального СУТ СК России. 
Обвиняется сотрудница од-
ного учреждения, которая 
в 2018–2020 годах получала 
взятки за выдачу заключе-
ний о карантинном фито-
санитарном состоянии под-
карантинной продукции. 
За это время она незаконно 
обогатилась почти на 1 млн 
рублей. Еще одно уголовное 
дело было возбуждено тем 
же Братским следственным 
отделом в отношении со-
трудника учреждения, ко-
торый в 2017–2018 годах по-
лучил 191 тыс. рублей от 
индивидуального предпри-
нимателя (через посредни-
ка) за ускорение процесса 
выдачи фитосанитарных 
сертификатов на экспорти-
руемые лесоматериалы.

Продолжается рассле-
дование по делу, возбуж-

денному ЛО МВД 
России на станции 
Ирк у тск-Пасса-
жирский. Его фи-
гурантом является 
руководитель пред-
приятия, который 
совершил хищение 
неотработанного 
аванса в размере 
34 млн рублей при 
проведении работ 
по реконструкции 
объекта в рамках 
федерального про-
екта. Ущерб возме-
щен полностью. В 

первом квартале 2024 года 
планируется передать в суд 
уголовное дело, по которому 
обвиняется мэр одного из 
районных муниципальных 
образований. Установлено, 
что глава территории, дей-
ствуя через сообщников от 
имени аффилированных 
предприятий, осуществил 
недостоверное деклариро-
вание лесоматериалов ры-
ночной стоимостью свыше 
45 млн рублей, которые за-
тем были экспортированы 
за границу РФ. 

   ОТКАТЫ 
   ПОШЛИ В РОСТ

Старший помощник Вос-
точно-Сибирского транс-
портного прокурора по над-
зору за исполнением зако-
нодательства о противодей-
ствии коррупции Восточно-
Сибирской транспортной 
прокуратуры Алексей Солн-
цев в свою очередь заявил, 
что в этом году было мень-
ше выявлено фактов мел-
кого взяточничества (когда 
сумма не превышает 10 тыс. 
рублей). 

– Мы связываем это с 
постоянным проведением 
профилактических меро-
приятий на объектах же-
лезнодорожного, водного и 
воздушного транспорта, – 
говорит Алексей Солнцев. 
– Так как мелкие взятки 
обычно даются инспекто-
рам за несоставление про-
токолов при администра-
тивных правонарушениях, 
мы постоянно информиру-
ем граждан об уголовной и 
административной ответ-
ственности. 

Зато на 30% увеличи-
лось число преступлений, 
связанных с коммерческим 
подкупом, и такой же рост 

дали дела по факту полу-
чения взятки. Всего за 11 
месяцев 2023 года сотруд-
ники Восточно-Сибирской 
транспортной прокуратуры 
пресекли свыше 400 нару-
шений антикоррупционно-
го законодательства. К дис-
циплинарной ответствен-
ности привлечено более 120 
должностных лиц, одно из 
которых уволено в связи с 
утратой доверия. Возбуж-
дено два уголовных дела по 
результатам прокурорской 
проверки, к администра-
тивной ответственности 
привлечено 17 должност-
ных и юридических лиц 
(наложено штрафов на об-
щую сумму более 2,5 млн 
рублей). Правонарушения 
касались в основном того, 
что работодатели не сооб-
щили о приеме на рабо-
ту бывших госслужащих. А 
две организации получили 
штрафы на сумму порядка 
2 млн рублей за незаконное 
вознаграждение от чинов-
ников. 

– Особое внимание уде-
ляется вопросам возмеще-
ния ущерба, причиненного 
коррупционными престу-
плениями, – добавил Алек-
сей Солнцев. – Так, в 2023 
году нанесен ущерб в раз-
мере 12,5 млн рублей. Было 
предъявлено 11 исковых за-
явлений на сумму 8 млн 
рублей. Мы требуем вер-
нуть не только похищен-
ное имущество, но и суммы 
вознаграждений. По итогам 
предварительного расследо-
вания добровольно возме-
щен ущерб на сумму более 
1,5 млн рублей, стоимость 
имущества, на которое на-
ложен арест, составляет 
свыше 35 млн рублей.

 � Елена ПШОНКО 

Мелких взяток стало меньше
Однако на треть увеличилось  
число преступлений, связанных  
с коммерческим подкупом

 � КОМПЕТЕНТНО  Более 3 млн 
рублей составила в этом году сумма 
взяток и подкупов, выявленных 
правоохранительными органами на 
транспорте. Всего за 11 месяцев 2023 
года в сфере борьбы с коррупцией 
зарегистрировано 103 преступления, 
что меньше на 18,9%, по сравнению с 
прошлогодними показателями. Средний 
размер взятки составил 58,8 тыс. рублей. 
Как отмечают сотрудники прокуратуры, 
мелких взяток стало меньше, а вот 
количество коммерческих подкупов 
(откатов) увеличилось на 30%.

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите  
по ссылке
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 СУПЕРМЕНЫ  Самый 
масштабный для 
Иркутска турнир провели 
Федерация современного 
панкратиона MFP 
(Хабаровск) и Иркутская 
академия единоборств 
при поддержке 
Федерации панкратиона 
России. Во Дворце спорта 
«Труд» собрались 
профессионалы из 
России, Беларуси, 
Армении, Киргизии, а 
также Бразилии.

За зрелищными состязаниями 
во Дворце спорта наблюдали  бо-
лее 2500 зрителей, также велась 
прямая трансляция на площадке 
онлайн-кинотеатра. 

Как водится, насыщенной и 
весьма эмоциональной выдалась 
предтурнирная программа: офи-
циальное взвешивание бойцов, 
легендарная битва взглядов, ав-
тограф-сессия, в которой при-
нимал участие почетный гость 
турнира Сергей Харитонов – рос-
сийский боец смешанных еди-
ноборств, широко известный 
публике за свою карьеру в ММА. 
Также прошли открытые трени-
ровки. С большим мастер-классом 
выступил 11-кратный чемпион по 

муай-тай беларуский спортсмен 
Денис Гончаренок. 

В поединках с чемпионами 
России, Европы и мира встрети-
лись спортсмены Иркутска Роман 
Лукашевич, Алексей Ким, Сергей 
Сенгейм, Баир Асалханов, Максим 
Дюпин и другие. 

Зрители с нетерпением ждали 
главного боя турнира, в котором 
сошлись иркутянин Роман Лука-
шевич и Джеронимо Дос Сантос из 
Бразилии. Лукаше-
вич являет-

ся чемпионом мира по грепплингу, 
в его активе на момент боя было 
семь побед в семи поединках. Дос 
Сантос провел 70 боев, в которых 
одержал 48 побед. Роман Лукаше-
вич в непростом поединке сумел 
победить всемирно известного со-
перника техническим нокаутом. 

Также с большим интересом 
зрители следили за титульным бо-
ем Федерации современного пан-
кратиона MFP, в котором чемпион 

России по панкрати-
ону Алексей 

Ким из Иркутска победил чемпио-
на Кавказа по боевому самбо Рам-
зана Дзаурова. 

Президент Федерации панкра-
тиона России Константин Климов 
отметил, что единоборства попу-
лярны в нашей стране, в том числе 
и в столице Прибайкалья. Однако 
масштабные мероприятия в Ир-
кутске не проходили уже шесть 
лет. Поэтому сейчас основная за-
дача – популяризировать этот вид 
спорта и организовать как можно 
больше подобных турниров, вос-
полнив пробел. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

«Сибирский легион» 
В Иркутске прошел международный турнир 
по смешанным единоборствам
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СЕЛ БЩЕСТВО

– На территории округа 
действует Национальный 
музей Усть-Ордынского Бу-
рятского округа, имеющий 
статус областного учрежде-
ния. Функционируют три 
музея районного уровня: 
Баяндаевский этнографи-
ческий музей, Осинский 
районный историко-крае-
ведческий музей и Алар-
ский краеведческий музей. 
Наряду с ними в музей-
ную систему УОБО входят и 
сельские музеи, которых до 
настоящего времени было 
два – в селе Олонки Бо-
ханского района и поселке 
Новонукутский Нукутско-
го района. Теперь появил-
ся третий – в селе Олой, 
который по праву можно 
назвать народным, потому 
что экспонаты для него со-
бирали всем миром. Теперь 
у наших школьников по-
явилась широкая возмож-
ность заниматься иссле-
довательской работой, из-
учая историю родного села, 
которую создавали разные 
поколения его жителей, – 
сказал заместитель губер-
натора Иркутской области 
– руководитель админи-
страции Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анато-
лий Прокопьев. 

По словам главы окру-
га, конкурс по поддержке 
лидеров движения ТОС, 
организатором которого 
является Управление гу-
бернатора и правительства 
Иркутской области по свя-

зям с общественностью и 
национальным отноше-
ниям, востребован в сель-
ской местности. Жителям 
интересно самим преоб-
ражать свою малую роди-
ну, а государственная под-
держка помогает оператив-
но реализовать творческие 
наработки селян. Только 
за последние два года 20 
проектов ТОСов из муни-
ципальных районов УОБО 
признаны победителями. 

В селе Олой деревянный 
крестьянский дом, постро-
енный в начале прошлого 
века, полностью соответ-
ствует концепции сельско-
го музея. При проведении 
ремонтных работ не ис-
пользовались современные 
строительные материалы, 
таким образом мастера 
пытались сохранить перво-
зданный вид старинного 
здания. В трех комнатах 
общей площадью около 70 
кв. метров сделан косме-
тический ремонт – побел-
ка и покраска, проведены 
электромонтажные работы.

В разные годы дом фак-
тически являлся ведом-
ственным жильем для 
педагогов Олойской шко-
лы, затем недолгий период 
здесь располагалась сель-
ская библиотека. Послед-
ние десять лет дом пусто-
вал, теперь здесь начали 
проводить мастер-классы 
по старинным бурятским и 
русским народным ремес-

лам: обработке и валянию 
шерсти, вязанию, работе с 
деревом и кожей.

Комплектование музей-
ного фонда проведено при 
помощи коллектива Олой-
ской средней общеобразо-
вательной школы, где хра-
нились экспонаты, в разные 
годы собранные энтузиа-
стами у местных жителей. 
Среди 150 экспонатов есть 
наиболее ценные орудия 
сельского труда, предметы 
быта ХIХ и начала ХХ века: 
самодельные трехрожковые 
деревянные вилы, инстру-
менты для выделки кожи, 
тесак для ошкуривания 
бревен. Есть также сундуки 
– символ кочевого образа 

жизни бурят, хорошо со-
хранившиеся туески из бе-
ресты, деревянная посуда и 
квашня для теста. В музей-
ных комнатах расставили 
мебель – софу, старинный 
бурятский стол, колыбель, 
отреставрированный ко-
мод и резной буфет. Также 
выставлены экспонаты со-
ветского периода: патефон, 
печатная машинка, зна-
мя пионерской дружины 
Олойской школы, школьные 
формы, деньги и фотоаль-
бомы. Почетное место от-
ведено фотостенду, на ко-
тором показаны трудовые 
будни и праздничные мо-
менты нескольких поколе-
ний олойцев. Выставлена 

летопись многодетных се-
мей с фотографиями.

По информации пред-
седателя ТОС «Молодеж-
ный» Сусанны Багдасарян, 
размер полученной субси-
дии составил более 130 тыс. 
рублей. На эти средства со-
вместно с сотрудниками 
муниципального казенно-
го учреждения Культурно-
информационный центр 
МО «Олойское» проведена 
работа по созданию музея. 
Неоценимой оказалась ме-
тодическая помощь спе-
циалистов Национального 
музея Усть-Ордынского Бу-
рятского округа. 

 � Василий ПЕТРОВ

ПРЕДМЕТЫ С ИСТ    РИЕЙ

Улус мастеров
В селе Олой Эхирит-Булагатского района 
открылся музей народных промыслов

 � НАСЛЕДИЕ  Музей «Бэрхэшуулэй айл», что в 
переводе означает «Улус мастеров», открылся в Эхирит-
Булагатском районе благодаря средствам регионального 
бюджета. Проект по его созданию, разработанный ТОС 
«Молодежный» (руководитель Сусанна Багдасарян), был  
представлен на областном  
конкурсе «Лучший проект  
территориального  
общественного  
самоуправления» и  
признан одним из  
лучших.



2313 декабря 2023 № 141 (2635)

МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

 � КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА  
Художественный 
руководитель 
Ангинского культурно-
информационного центра 
Елена Шерстянникова 
– специалист широкого 
профиля. Она и 
мероприятие может 
организовать, и сценарий 
к нему написать, 
и выступить как 
ведущая. А еще Елена 
Шерстянникова поет в 
ансамбле «Селянка», 
вкусно готовит и передает 
свои кулинарные навыки 
ангинским ребятам. 
Недавно женщина стала 
лауреатом конкурса 
«Лучшие сельские 
учреждения культуры и 
их работники – 2023». 

 Æ Елена Анатольевна, как вы 
пришли работать в культурно-
информационный центр?

– В 1993 году меня позвала к себе 
старшая сестра. Мы родом из де-
ревни Нижняя Слобода Жигалов-
ского района. Сестра уехала учить-
ся и по распределению отправи-
лась в Ангу, вышла здесь замуж 
и пригласила меня в село, где как 
раз была вакансия в культурно-
информационном центре. Я при-
ехала, начала здесь работать, и мне 
очень правилось, вышла замуж и 
осталась. Потом я заочно отучилась 
в Иркутском училище культуры по 
специальности «организатор до-
суговой деятельности».

 Æ Вы начали работу как специа-
лист?

– Мне сначала доверили ма-
леньких детей, на базе комплекса 
работал клуб «Малышок». Со вре-
менем я организовала свой кружок 
«Народные традиции». Потом ме-
ня позвали в ансамбль «Селян-
ка», я стала его солисткой. Мне 
нравится в моей работе все – быть 
ведущей, писать сценарии. Часто 
приглашают придумать сценарии 
к свадьбам и юбилеям. Словом, 
работа у нас очень разнообразная. 
Но больше всего мне нравится в 
ней общение с людьми – детьми, 
молодежью, пожилыми людьми. 
Еще я очень люблю гастролировать 
с нашим ансамблем «Селянка», 
в котором 12 человек. Репертуар 
разнообразный, мы исполняем на-
родные, казачьи, патриотические 
песни.

 Æ Расскажите о коллективе куль-
турно-информационного цен-
тра.

– У нас работают восемь спе-
циалистов. Это директор Надежда 
Житова. Театральным направле-
нием занимаются Борис Бондарен-

ко и Евгений Богданов, ансамблем 
«Селянка» руководит Варвара 
Бондаренко, хореографическое на-
правление курирует Ольга Пермя-
кова. В библиотеке два специали-
ста, заведующая Ирина Козлова и 
специалист Татьяна Щапова.

 Æ Насколько востребовано ваше 
учреждение?

– Очень востребовано! В год мы 
обслуживаем порядка 16 тысяч. В 
кружках постоянно занимаются 
156 человек. Всего у нас 10 клубных 
формирований. Это кружки худо-
жественного слова, сольного пения, 
детский ансамбль «Колокольчи-
ки», народный театр миниатюр 
«Взор», драматический кружок 
«Скорушка», ансамбль ветеранов 
«Ивушка», ансамбль «Селянка», 
клуб «Малышок», кружок «На-
родные традиции» и спортивная 
секция. Кстати, нашему учреж-
дению в этом году исполняется  
50 лет.

 Æ Здание вашего центра в хорошем 
состоянии?

– С апреля идет капитальный 
ремонт здания центра, и мы вре-
менно располагаемся в детском са-
ду. Но все равно продолжаем нашу 
работу. Например, регулярно про-

водим праздник улиц. Когда гото-
вимся к этому мероприятию, нуж-
но с каждым жителем поговорить, 
узнать его интересы, что у него 
происходит в жизни. Ведь на каж-
дой улице мы чествуем юбиляров, 
семейные пары, выявляем лучшую 
усадьбу, отмечаем новорожденных. 
Сначала проходит торжественная 
часть, а потом общее застолье. Зна-
комимся с людьми, узнаем их ин-
тересы, происходит живое общение.

 Æ А для детей какие мероприятия 
проводите?

– В каникулы работали с ребя-
тами по программе «Лето с клу-
бом и библиотекой». У нас каждый 
день дети занимались по три часа. 
Приходили примерно 25 ребяти-
шек от шести до 14 лет. Мы про-
водили мастер-классы, ходили на 
речку, в Культурно-просветитель-
ский центр им. св. Иннокентия 
(Вениаминова), ездили на экскур-
сию по району, в кино в поселок 
Качуг. Недавно побывали в «Музее 
саней» в селе Залог. Также мы хо-
дим на экскурсии в крестьянско-
фермерское хозяйство, знакомим 
ребят с сельскохозяйственной тех-
никой. Кроме того, в селе есть свои 
мини-музеи старинных вещей у 
жителей. Их мы тоже посещаем.

 Æ Как появился кружок «Народные 
традиции»?

– Когда мы делали «Лето с клу-
бом и библиотекой», я поняла, что 
детям очень нравится готовить, 
ведь дома родителям обычно не-
когда возиться с ребятишками на 
кухне. А здесь мы специально за-
водим блокноты, записываем в 
них рецепты. Стряпаем вареники, 
чебуреки, блины и другие тради-
ционные для нашего стола блюда. 
Ребятам также нравятся занятия 
по сервировке стола. Я и сама лю-
блю готовить по своим проверен-
ным рецептам.

 Æ Вы участвуете в мероприятиях 
КПЦ?

– Конечно, с 2017 года. Очень 
рады, что у нас есть такой центр. 
Наши коллективы участвуют в 
концертах, это очень разнообразит 
культурную жизнь села, создает 
прекрасную точку притяжения для 
туристов. 

 Æ А вы никогда не хотели переехать 
в город?

– Я люблю деревню, мне очень 
нравится здесь жить. Народ у нас 
приветливый, нет такой сумато-
хи, как в городе, и природа очень 
красивая. Мы и для детей прово-
дим работу по профориентации, 
чтобы оставались в родном селе. 
Ходим в школу, приглашаем к 
себе, ведь в деревне тоже можно 
прекрасно жить, найти себе заня-
тие по душе.

 Æ Вы впервые принимали участие в 
этом конкурсе? 

– Я уже принимала участие и 
побеждала в 2016 году. Считаю, 
что это очень важный конкурс для 
профессионального роста. Я ни ка-
пельки не жалею, что выбрала та-
кую профессию. Мне эта работа 
очень нравится, хочется приду-
мывать новые формы работы, уча-
ствовать в конкурсах и, конечно, 
побеждать.

 � Елена ОРЛОВА

В Анге изучают кулинарию  
и народные традиции
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  ТЕАТР   Иммерсивный спектакль 
«Дуры мы, дуры», где зрители 
могут влиять на развитие 
сюжета, поставила на малой 
сцене Иркутского областного 
музыкального театра имени 
Н.М. Загурского режиссер 
Анастасия Гриненко. В основу 
легла пьеса драматурга Дамира 
Салимзянова, основанная на 
реальных историях. 

Автор четыре года записывал монологи 
женщин города Глазов Удмуртской Республи-
ки. В итоге на иркутской сцене получилась 
душевная новогодняя сказка для взрослых, где 
есть хиты на все времена, счастливые любов-
ные истории и настоящая женская дружба.

– Спектакль – эксперимент для всего теа-
тра, пьеса написана для драмы, в ней много 
монологов, – отметила Анастасия Гриненко. – 
И несмотря на то что в оригинальной версии 
всего несколько песен, нашей задачей было 
поставить музыкальный спектакль. Интерак-
тивная постановка – сложный эксперимент 
для актеров, которым необходимо знать не-
сколько вариантов развития сюжета и быстро 
ориентироваться с учетом решения зрителей. 

Действие спектакля разворачивается в ус-
ловном пространстве городской квартиры. 
Сценографию придумал Дмитрий Якубович, 
он же выступил хореографом постановки. Мо-
бильные ширмы, украшенные гирляндами, 
создают новогоднюю атмосферу. В ночь самого 
волшебного праздника три подруги – Татьяна 
(Александра Гаращук, Евгения Калашникова), 
Лариса (Елена Барабошкина, Анна Рыбникова) 
и Наиля (Юлия Панченко, Вера Щепеткина) 
– собираются за накрытым столом. У двух в 
личной жизни все более-менее хорошо, по-

этому они стараются устро-
ить судьбу Татьяны, которая 
живет в так называемом го-
стевом браке. Делают они это 
весьма своеобразно. Наиля 
подсыпает снотворное своему 
стеснительному соседу Стаси-
ку (Максим Капошин, Максим 
Колесников) и привозит его 
в дом подруги на тележке из 
супермаркета. Лариса подби-
рает в подъезде пьяного Деда 
Мороза. 

В спектакле есть ведущие-
рассказчики – Он (Егор Ки-
риленко, Роман Лукьянчук) и 
Она (Ирина Мякишева, Юлия 
Пихтина). Они-то и помогают 
повлиять на ход сюжета. Во время спектакля 
зрители голосуют в специальной группе в 
Ватсапе. В спектакле три переломных момен-
та, которые способны кардинально поменять 
сюжет. Такой интерактив не только вовлекает 
зрителей в действо, но вызывает любопытство 
– каким бы мог быть спектакль при ином раз-
витии событий. 

Особый драйв спектаклю задают попу-
лярные композиции разных лет. Среди них: 

«Курю» Елены Ваенги, «Sex 
bomb» Тома Джонса, «Ты уш-
ла»  Уматурман, «17 лет» Чайф 
и другие песни, которые хочет-
ся петь вместе с героями.

– У артистов прекрасные го-
лоса и слушать любимые хи-
ты в их исполнении – отдель-
ное удовольствие, – поделилась 
впечатлениями зритель Анна 
Кошкина. – Ну и возможность 
влиять на сюжет заворажи-
вает. В то же время возникает 
интерес, как бы повернулся сю-
жет, если бы итог голосования 
был другим. 

Спектакль «Дуры мы, ду-
ры» – отличная возможность погрузиться в 
новогоднее настроение. Посочувствовать жен-
ской доле Татьяны, пожалеть мужа Ларисы и 
порадоваться за юных героев Юльку (Мария 
Ванчикова, Анна Козырева) и Миху (Александр 
Зайцев, Никита Мещеряков, Станислав Черны-
шев). Соловом, испытать всю гамму эмоций, а 
в финале – поверить в чудо. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Наины ШМЕЛЕВОЙ

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

Дуры мы, дуры
Новогодняя история с интерактивом
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